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CBF divulga 
tabela da 
Copa do 
Nordeste

Procon/MA orienta sobre golpes na Black Friday

ESPORTES

VIDA

Mariana foi estuprada 
antes de ser morta

 Lucas Porto  
tentou modificar 
cena do crime  

Executivos  da 
Odebrecht 
começam a 

assinar acordos

I Taça Ilha 
Favela 

acontece 
em São Luís

ESPORTES

Maranhenses dão show nas Paralimpíadas Escolares 

NEGÓCIOS

Curso Business 
High Performance, 

da Febracis, 
chega a São Luís

LIDERANÇA 

Novela sem im...

Parlamentares vistoriam 
obras do aeroporto de São Luís

Estudo maranhense que desbancou pesquisas de 
várias universidades do Brasil e venceu edital do CNPq 

no valor de R$ 1,2 milhão foi repercutida no jornal 
mais importantes dos Estados Unidos.

VIDA 

NEGÓCIOS

 Polícia conclui investigações e indicia 
Lucas Porto pelo assassinato

 Laudos comprovam 
que Mariana foi 
surpreendida   

 Os laudos da necropsia apresentam que Mariana Costa foi vítima de estupro e homicídio qualificado. Lucas 
Porto irá responder por crime triplamente qualificado e estupro. O crime foi enfim tomado como feminicídio.

VIDA

Pela primeira vez nos jogos, maranhenses conquistaram cinco medalhas na abertura das 
provas da modalidade atletismo, sendo duas de ouro, duas de prata e uma de bronze.

ESPORTES

"Não há poder 
sem limites", diz 
Renan Calheiros

 Presidente do Senado, Renan 
Calheiros (PMDB-AL), voltou a 

defender a aprovação do projeto 
sobre abuso de autoridade 

durante sessão extraordinária 
que debateu a proposta, ontem, 

no plenário da Casa.
POLÍTICA

Cacuriá além fronteira
O Cacuriá de Dona Teté, do grupo Laborarte, estará nos es-

tados do Ceará e Pernambuco apresentando seu gingado e a 
sensualidade que é característica da dança. O grupo foi con-

templado pelo Prêmio Klauss Vianna de Dança 2015.
IMPARPOLÍTICA

Maranhenses se 
destacam nos EUA 

por pesquisa 
sobre o Zica vírus 

POLÍTICA



Não há 

perspectiva 

de fazer 

pagamento de 

13º salário

Governador do Rio Grande do Sul, 
José Ivo Sartori, do PMDB 
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Não sinto ciúme dela. 

Já imaginei que fossem 

apontar a Maju como 

pivô da separação do 

Bonner
Do marido de Maria Júlia (Maju),

 Agostinho Paulo de Moura

A série mudou minha 

visão sobre essas 

meninas

 Priscila Reis sobre viver 
garota de programa em 

Lúcia McCartney

Crise espiritual  -  O rapper Kanye West es-
tava na terça-feira (22) passando por uma crise espiritual 
após ser hospitalizado por exaustão depois do cancela-
mento do resto de sua turnê pelos Estados Unidos, segun-
do reportagens.

Prisão perpétua - O britânico radical de 
direita Thomas Mair, que matou a deputada trabalhista 
e europeísta Jo Cox em junho, em plena campanha pelo 
referendo sobre a saída do Reino Unido da União Euro-
peia, foi condenado à prisão perpétua nesta quarta-feira 
por um tribunal de Londres.

Investigação suspensa contra 
Pitt -  O FBI informou terça-feira (22) que não abri-
rá uma investigação contra o ator Brad Pitt por suspeita 
de ter maltratado o filho Maddox durante um voo que 
os levava da França para os Estados Unidos.

Inflação medida pelo IPCA-15 é 
a menor para novembro desde 
2007 http://bit.ly/2f6v8hK

Praias de São Luís estão lista-
das como destino para o verão 
http://bit.ly/2foKauA

Vaza nova música das Spice 
Girls https://goo.gl/r7ApZF

Não há poder sem limites', diz 
Renan sobre projeto de abuso 
de autoridade https://goo.
gl/45G3YK

Eu joguei mais que 

Cristiano Ronaldo

Renato Gaúcho critica ida 
de técnicos à Europa em 

busca de qualificação

Consumidor diz que vai 
gastar menos no Natal, 
mesmo assim, comércio 
mantém expectativa positiva 
https://goo.gl/9MK0RW

Rocco Ritchie, filho de 
Madonna, foi detido por 
posse de maconha https://
goo.gl/U7k5lf

Obama condecora  

astros de Hollywood
O presidente dos Estados Unidos, Bara-

ck Obama, encheu a Casa Branca de estrelas 
terça-feira (22) para sua última cerimônia de 
entrega da Medalha da Liberdade, na qual 
homenageou os atores Robert de Niro, Ro-
bert Redford e Tom Hanks; os cantores Bru-
ce Springsteen e Diani Ross, a humanorista 
Ellen DeGeneres e a lenda do basquete Mi-
chael Jordan, entre outras personalidades. 
Obama reuniu 21 pessoas para entregar a 
elas a maior honra que pode ser concedida 
a um civil nos EUA, e se tornou com esse úl-
timo ato o presidente americano que mais 
entregou a Medalha da Liberdade, com pelo 
menos 114 homenagens.

MA receberá recursos  

de combate à seca
O Ministério da Integração Nacional 

autorizou o repasse e a transferência de 
R$ 468 mil ao Governo do Maranhão para 
a realização de operação carro-pipa em 
oito municípios afetados pela seca. Apro-
ximadamente 73,5 mil pessoas serão aten-
didas com a circulação de 13 caminhões 
em Chapadinha, Formosa de Serra Negra, 
Paraibano, Pastos Bons, São João dos Pa-
tos, Sítio Novo e Tufilândia, cidades com 
situação de emergência reconhecida pelo 
Governo Federal. A autorização foi pu-
blicada em portaria no Diário Oficial da 
União, nesta quarta-feira (23). A ação visa 
restabelecer regiões sem chuvas. 

Aprovado mestrado em 

Agricultura e Ambiente
A Coordenação de Aperfeiçoamento de 

Pessoal de Nível Superior (Capes) aprovou, 
em lista divulgada este mês, o mestrado 
acadêmico em Agricultura e Ambiente da 
Universidade Estadual do Maranhão (Uema). 
A confirmação desse novo curso de pós-
graduação da Universidade Estadual foi 
considerada uma vitória da comunidade 
acadêmica, principalmente de professores 
e estudantes da área de Ciências Agrárias. 
As aulas terão início em 2017. A Capes é 
um órgão do Ministério da Educação res-
ponsável pelo reconhecimento e a avalia-
ção de cursos de pós-graduação. O órgão 
analisou 222 propostas de cursos novos. 

Aquarius é indicado para 
melhor filme estrangeiro 
no Spirit Awards http://bit.
ly/2f6ETfY

 SBB oferece treinamento 
para Evangelização com 
Literatura http://bit.
ly/2foO7iH

Palestra para reverter 

homossexualidade
O Ministério Público de Minas Gerais (MPMG) 

recebeu uma denúncia contra a divulgação de 
uma palestra que prometia prevenir e rever-
ter a homossexualidade. Um post em rede so-
cial anunciou o evento promovido pela Igreja 
Batista Getsêmani – Missão Portugal, geran-
do mensagens de repúdio nas redes sociais. 
Com o tema “Como prevenir e reverter a ho-
mossexualidade”, o evento seria hoje, em Belo 
Horizonte. Após a repercussão, o evento che-
gou a ter o título e nome alterados, palestrante 
excluída do anúncio e acabou sendo adiado 
pela igreja. Indignado, um cidadão procurou 
o Ministério Público e denunciou a palestra 
que seria feita pela pastora Isildinha Muradas.
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Marco Civil da Internet e seus impactos no comércio eletrônico

Os crimes digitais são cada vez mais comuns, a falta de denúncias ajuda 
no crescimento dos números desses delitos, como o bullying virtual

Crimes 
comuns 

na internet

À
s vezes, nós usamos a internet de forma errada e aca-
bamos cometendo crimes sem saber, ou sem enten-
der a real gravidade dos nossos atos. Os crimes digitais 
são cada vez mais comuns. A falta de denúncias ajuda 

no crescimento dos números desses crimes, como o bullying 
virtual. Separamos seis coisas que você faz na internet e tal-
vez não saiba que é errado. Preste atenção e veja se você não 

fez pelo menos uma vez um desses itens.

BULLYING OU 
CYBERBULLYING

O bullying é uma das formas de violência que mais 
cresce no mundo. Muitos dessas pessoas que fazem bullying 
não sabem que é crime. A Comissão de Segurança Pública 
e Combate ao Crime Organizado aprovou proposta que 
inclui no Código Penal (Decreto-lei 2.848/40) o crime de 
intimidação vexatória (ou bullying). A pena prevista é de 
detenção de um a três anos e multa. Se o crime ocorrer em 
ambiente escolar, a pena será aumentada 
em 50% e, se o crime for praticado 
por meio de comunicação (prática 
conhecida como cyberbullying), a pena 
será aumentada em dois terços.

TORRENT E BAIXAR 
ARQUIVOS PIRATAS

O torrent, compartilhamento de 
arquivos, não é algo ilegal. Porém, 
os arquivos compartilhados, como 
músicas, vídeos e softwares, são 
proibidos, por serem considerados 
pirataria e violação de direitos 
autorais. A pirataria é considerada 
crime de acordo com o nosso 
Código Penal Brasileiro, no artigo 
184, que trata da violação dos 
direitos do autor, e a pena para 
quem cometer esse crime pode ser 
uma multa ou, então, a detenção 
durante o período de três meses a 
um ano.

USAR 
UM NOME 
FALSO

Ter um perfil falso ou 
usar um nome que não é 
seu é crime, se passar por 
outra pessoa é "Falsidade 
Ideológica" e o usuário 
pode pegar até cinco anos de 
reclusão, mesmo que não haja 
o intuito de prejudicar quem 
teve o nome utilizado.

SERVIÇOS NÃO 
OFICIAIS DE TV 
ON-LINE

Grande parte dos sites em que você pode assistir à 
TV on-line de graça é ilegal. Para transmitir conteúdos 
televisivos pela internet é necessário ter permissão, 
além de pagar por isso, na maioria dos casos.

POSTAR VÍDEOS 
PROTEGIDOS NO 
YOUTUBE

Ao copiar um vídeo e 
depois colocá-lo no YouTube, 
o usuário pode violar os 

direitos autorais de músicas e 
imagens, pois uso indevido de 

obra protegida por direito autoral 
é crime, e a empresa ou a pessoa 

atingida pode pedir reparação 
de perdas e danos eventualmente 

causados, como diz o artigo 105 da 
Lei de Direitos Autorais. Além disso, o 

usuário pode ser enquadrado no  artigo 
184 do Código Penal Brasileiro. A pena para 

quem comete esse crime pode ser detenção de 
três meses a um ano, ou multa. Mas se o usuário 
publicou o vídeo com intuito de lucro direto ou 
indireto, a pena pode ser reclusão de dois a quatro 
anos, e multa.

USO DA INTERNET
NO TRABALHO

Você sabia que o uso inadequado da internet no 
trabalho pode levá-lo à demissão? Apesar de não 
ser crime, o uso de internet pode ser considerada 
falta grave do funcionário. Acessar redes sociais e 
sites pornográficos pode ser motivo de dispensa por 
justa causa, ou seja, o empregado sai sem direito à 
indenização. Isso pode ocorrer se a empresa considerar 
que está havendo mau uso das ferramentas corporativas 
e encaixar a conduta no Artigo 482 da Consolidação das 
Leis do Trabalho (CLT).

Crimes eletrônicos, segurança da 
informação, responsabilidade do empresário 
na coleta e uso de dados do consumidor 
e regulação do uso de ferramentas 
tecnológicas pelos colaboradores são 
questões que, apesar de estarem no dia a dia 
de pessoas e empresas, ainda demandam 
muitos esclarecimentos.

A Lei nº 12.965/2014, conhecida como 
Marco Civil da Internet, regulamenta o uso 
da rede no Brasil, estabelecendo princípios, 
garantias, direitos e deveres dos usuários, 
prestadores de serviços e provedores de 
conexão, além de delimitar qual o papel do 

poder público em relação à internet. Mas 
alguns pontos do Marco Civil aguardavam 
o Decreto nº 8.771/2016, que foi assinado 
pela presidente Dilma Rousseff em um de 
seus últimos atos no cargo. 

Para o advogado Renato Opice Blum, 
presidente do Conselho de Tecnologia da 
Informação da Fecomércio-SP, o Marco 
Civil poderia ter avançado mais em 
proteções individuais, principalmente 
quanto à privacidade. “Antes do Marco 
Civil, a jurisprudência dizia que, a partir 
do momento em que eu aviso ao provedor 
de hospedagem que um conteúdo é ilícito, 

o provedor tinha 24 horas para retirar, o que 
eu já achava muito tempo. Hoje piorou, o 
provedor só é obrigado a retirar o conteúdo 
após uma decisão judicial”, explica. 

Renato Blum falou sobre a função do 
Marco Civil e identificou pontos críticos 
na legislação sob aspectos de garantias 
e aplicabilidade. Um dos problemas 
apontados é a inserção de questões 
técnicas na lei ordinária quando deveriam 
estar em decreto, o que diminuiria as 
possibilidades de a legislação ficar 
desatualizada, num campo em constante 
e aceleradas mudanças.
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Advogado da tia 

Segundo a reportagem apurou, 
Saraiva também advoga para 
a tia de Geddel, Vanda de 
Souza Vieira Lima, em uma 
causa no Tribunal de Justiça da 
Bahia, juntamente com outros 
dois representantes legais. A 
Comissão de Ética determina 
que haverá o impedimento 
do conselheiro se for amigo 
íntimo do denunciante ou 
representante do denunciado 
“ou de seus respectivos 
cônjuges, companheiros ou 
parentes até o terceiro grau”.

‘Não há poder 
sem limites’, diz 
Renan Calheiros

LAVA-JATO

COMISSÃO DE ÉTICA

BRASÍLIA -DF

Curtidas

Executivos começam a assinar acordos 

Conselheiro será afastado do caso de Geddel

Eu te ajudo e
vocês me apoiam

O governo do presidente Michel Temer tem demonstrado 
uma disposição muito maior para ajudar os governadores a 
escapar do buraco financeiro no qual os estados se enfiaram 
do que a gestão anterior, de Dilma Rousseff.

Temer é mais bonzinho e a União tem mais dinheiro no 
momento? Não. A diferença é que Temer tem um senso po-
lítico muito mais avançado do que a petista, afastada pelo 
impeachment em 31 de agosto.

Pesam nesta avaliação dois pontos. O primeiro é que, de 
fato, a situação dos estados se deteriorou espantosamente 
nos últimos meses. E, segundo, Temer não tem base social. 
Busca uma rede de proteção política dos governadores para 
garantir a própria administração.

Renan destacou que leis punindo excessos de autoridades são próprias do mundo civilizado e que 
o tema é “importante” para assegurar direitos fundamentais da sociedade

O 
presidente do Sena-
do, Renan Calheiros 
(PMDB-AL), voltou a 
defender a aprovação 

do projeto sobre abuso de auto-
ridade durante sessão extraor-
dinária que debateu a propos-
ta, ontem, no plenário da Casa. 
Para Renan, “não há poder sem 
limites”.

“Situações de humilhações 
e abusos que acontecem diaria-
mente justificam a lei. Trata-se de 
uma chaga incompatível com o 
sistema democrático. Nenhum 
agente de Estado está autoriza-
do a usar suas atribuições para 
ofender, humilhar ou agredir 
quem quer que seja”, declarou 
o presidente da Casa.

Renan destacou que leis pu-
nindo excessos de autoridades 
são próprias do mundo civiliza-
do e que o tema é “seguramen-
te importante” para assegurar 
direitos fundamentais da socie-
dade e até para “resguardar as 
autoridades”. Para ele, a lei vi-
gente está desatualizada, pois 
foi criada durante o período da 
ditadura militar.

“A lei atual (de abuso de au-
toridade) é branda, com penas 
minúsculas, destinada a permitir 
excessos de toda ordem”, criti-
cou o peemedebista. Renan de-
fendeu que o instrumento para 
combater excessos é a lei de ex-
ceção e afirmou que o projeto 
que deverá ser votado no Senado 
em duas semanas foi elaborado 
com “responsabilidade”.

“O projeto pune, entre outras 
condutas, a prisão ilegal deter-
minada, a prisão de mulheres 
e homens na mesma cela, a in-
terceptação ilegal de telefone, 
prática de violência física (...)”, 
citou Renan, questionando os 
convidados se estes direitos de-
veriam ou não ser resguardados.

Integrante da Comissão de 
Ética da Presidência da Repú-
blica, o conselheiro José Sa-
raiva pediu afastamento da 
investigação sobre o ministro 
da Secretaria de Governo, Ge-
ddel Vieira Lima, por “suspei-
ção”. O conselheiro é o único 
membro nomeado no governo 
do presidente Michel Temer e 
teve indicação de Geddel para 
ocupar o colegiado. 

Saraiva pediu saída do pro-
cesso por “suspeição por fa-
tos supervenientes” em “ques-
tionamentos divulgados em 
veículos de comunicação”. O 
conselheiro é um dos advoga-

dos da Associação de Dirigen-
tes de Empresas do Mercado 
Imobiliário (Ademi) da Bahia, 
que representa construtoras 
do estado, entre elas a Cos-
bat, dona do projeto imobi-
liário alvo de polêmica com 
Geddel. A informação cons-
ta em reportagem da Folha 
de S.Paulo. 

O ex-ministro da Cultura 
Marcelo Calero entregou o car-
go na última sexta-feira ale-
gando ter sidoser pressionado 
por Geddel para conseguir au-
torização do Instituto do Pa-
trimônio Histórico e Artístico 
Nacional (Iphan) para liberar 

a construção do empreendi-
mento em Salvador. Geddel 
tem uma unidade no proje-
to imobiliário. Baiano como 
Geddel, Saraiva recebeu em 
2012 o título de cidadão de 
Salvador pela Câmara Muni-
cipal, por indicação do então 
presidente da Casa à época, 
Pedro Godinho (PMDB). Na 
última segunda-feira, data da 
abertura do processo investi-
gatório contra Geddel, Sarai-
va chegou a pedir vistas pela 
manhã, mas mudou de posi-
ção à tarde, após ligação do 
ministro pedindo celeridade 
ao caso. 

Executivos da empreiteira 
Odebrecht, investigada na Ope-
ração Lava-Jato, começaram a 
assinar ontem acordos de dela-
ção premiada com a força-tarefa 
de procuradores que investiga 
desvios na Petrobras. Os termos 
dos acordos estão sob sigilo e os 

detalhes não serão divulgados.
Um dos depoimentos mais 

esperados pelos procuradores é 
o do ex-presidente da emprei-
teira Marcelo Odebrecht, con-
denado pelo juiz federal Sérgio 
Moro a 19 anos e quatro meses 
de prisão por crimes de corrup-

ção passiva, associação crimi-
nosa e lavagem de dinheiro na 
Lava-Jato.

A expectativa é que os depoi-
mentos, nos quais os funcioná-
rios devem relatar repasses de 
propina para políticos, sejam 
enviados no começo do ano que 

vem para o Supremo Tribunal 
Federal (STF), ao qual caberá a 
homologação das oitivas. Em 
março, a Operação Xepa, uma 
das fases da Lava-jato, teve a 
Odebrecht como principal alvo 
e prendeu diretores e executi-
vos da companhia.

Questionamentos

O líder do governo no Senado, Aloysio Nunes, também 
considerou que a lei está desatualizada, pois é oriunda de 
um período de autoritarismo. Ele pediu que os convidados 
digam “precisamente” quais artigos precisam ser mudados 
no projeto e por qual motivo
“É importante que nós possamos esclarecer quais são 
os artigos que porventura possam, de alguma maneira, 
obstaculizar, atrapalhar, impedir, sabotar, como já se 
disse, as atividades do Ministério Público, da Polícia ou da 
Justiça nas investigações de natureza penal”, afirmou.
O senador Jader Barbalho (PMDB-PA) afirmou que 
também “busca respostas”. “Como o Congresso está sendo 
colocado sob suspeição de que nós queremos inviabilizar 
a tal operação Lava Jato, eu também não quero sair desta 
manhã sem ter essa resposta. Onde atrapalha? Ou se 
quer o direito de combater o crime cometendo o crime?”, 
indagou. No início da sessão, Renan confirmou que a 
votação do projeto sobre abuso de autoridade, de relator 
do senador Roberto Requião (PMDB-PR), deve ser iniciada 
no dia 6 de dezembro. 

Interesse próprio 

Apesar das críticas, Renan 
tentou fazer um discurso 
de conciliação com os 
membros do Judiciário. Na 
semana passada, diversas 
entidades divulgaram 
notas contra o presidente 
do Senado, como a 
dos magistrados e dos 
procuradores, afirmando 
que ele age por interesse 
próprio.
Ele declarou ainda que 
este é o momento de 
“juntar pedras” em busca 
da paz e da tolerância, 
respeitando diferenças 
de entendimento. 
Renan reforçou o seu 
“compromisso com a 
Constituição e com a 
harmonia e independência 
dos poderes”, destacando 
que o objetivo da sessão é 
buscar um entendimento 
entre políticos e membros 
do Judiciário.
O ministro Gilmar 
Mendes, do Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
e o procurador-geral da 
República (PGR), Rodrigo 
Janot, foram convidados 
para participar da sessão 
de ontem, mas não 
compareceram ao debate.
Janot, que alegou cumprir 
agendas no STF, enviou 
como representante a 
subprocuradora Luiza 
Frischeisen. Já Gilmar 
participará de um novo 
debate no dia 1º dezembro, 
que também deve contar 
com a presença do juiz 
federal Sérgio Moro.

O presidente 
do Senado tentou 
fazer um discurso 

de conciliação com 
os membros do 

JudiciárioGolpe? Que golpe?

Um dos governadores mais empenhados em ver apro-
vado no Senado o projeto que prorroga os prazos para re-
patriação é Wellington Dias, do PT. Ele tem vindo a Brasília 
quase toda semana convencer senadores petistas a apoiar 
o projeto que será relatado por Romero Jucá (PMDB-RR).

Captain, my captain

Após reunião da Executiva petista ontem, chegou-se à 
conclusão de que Lula terá de orientar deputados e sena-
dores na postura em relação às eleições das Mesas Direto-
ras da Câmara e do Senado.

Problemas...

No Senado, por exemplo, o PT não tem chances de vencer 
e teme ficar de fora da Mesa Diretora caso lance um nome 
para marcar posição. Mas apoiar Eunício Oliveira (PMDB-
CE), líder do partido que comandou o impeachment, tam-
bém não é nada conveniente.

...Para todos os lados

Na Câmara, o partido apoiou Rodrigo Maia (DEM-RJ) 
na eleição para o mandato tampão. O DEM também apoiou 
o impeachment. “Mas ali era um momento de transição 
pós-Cunha. Não tínhamos muita opção”, afirmou um pe-
tista, resignado.

Firma reconhecida// “Quando estamos no poder 
público, às vezes recebemos demandas republicanas, ou-
tras não. Mas a postura do ministro Geddel foi republicana”, 
garantiu o líder do PTB na Câmara, Jovair Arantes (foto).

Tá tranquilo... //O PR expulsou a deputada Clarissa 
Garotinho. Mas não vai fazer nada cont ra o ex-governador 
Anthony Garotinho. Mesmo ele estando cumprindo pri-
são domiciliar.

...Tá favorável // Filiados ao partido lembram que, 
se esse fosse um critério para definir expulsão, não teriam 
como manter Valdemar Costa Neto na legenda.

Infiel// Aliados de Rodrigo Maia torcem para que, nas 
prévias do Centrão, não vença um nome filiado ao PR. Brin-
cam que a legenda roeu o acordo com o grupo e apoiou o 
atual presidente da Câmara na disputa anterior.
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BASTIDORES
bastidores@oimparcial.com.br

Raimundo Borges

A partir do Roberto Freire, 
o governo ganhará céu 
azul, velocidade de cruzeiro 
e vai salvar o Brasil

Do presidente Michel Temer ao apresentar o novo ministro 
da Cultura, deputado Roberto Freire.

3

21 O empresário Ilson Ma-
teus anda a mil. Já pas-
sava de meia-noite de 
terça-feira e ele fazia 
reunião com os enge-
nheiros da obra do pri-
meiro hiper da rede, no 
Renascença, que será 
inaugurado no dia 9. 
Amanhã, ele inaugura 
um Mix Mateus em Ti-
mon, com mais de mil 
empregos diretos nos 
dois estabelecimentos. 

E não é só isso. No dia 14 de 
dezembro, Ilson inaugura 
quatro lojas Eletro Mateus 
em Marabá, no Pará; no dia 
20 entregará um Mix Mateus 
em Belém e um supermer-
cado em Castanhal. Em Ja-
neiro, outra loja em Belém, 
perfazendo 76 estabeleci-
mentos, com 20 mil empre-
gos diretos, atendidos em 
dois centros de distribuição 
no Piauí e na Bahia, com 
187 carretas e caminhões.

TRIBUNAL DE JUSTIÇA

Regularização dos cargos em comissão

Parlamentares 
vistoriam obras do 

aeroporto de São Luís
A Comissão de Obras da Assembleia Legislativa do Maranhão vistoriou, pela quarta vez, 
as obras de reforma do Aeroporto Cunha Machado, que deveriam ser entregues em maio

As medidas que estamos tomando 
com a aprovação dessa resolução têm 
como meta o cumprimento do nosso 
limite orçamentário. É uma tentativa 
de diminuirmos os gastos. Quando a 

situação melhorar, reavaliaremos 

Cleones Carvalho Cunha, 
presidente do Tribunal de Justiça

O empresário Marcelo Bahia Odebrecht assinou ontem, 
com o MPF, o acordo da delação do fim do mundo, no 
âmbito da Lava-Jato. São mais 80 executivos da maior 
empreiteira da América Latina, que citaram pelo menos 
130 deputados, senadores e ministros e 20 governadores 
e ex-governadores, além de prefeitos. Vai tremer o Brasil.

Seca arrebenta o Nordeste
Falar de seca do Nordeste é redundante. É o mesmo que 

falar de corrupção em Brasília. No Nordeste não escapam 
nem os jumentos desguiados e sem dono. Na capital federal, 
a corrupção leva de eito até quem nunca usou uma grava-
ta. Mas seca é seca e corrupção é corrupção. Porém, a falta 
de chuvas acaba de braços dados com a corrupção sobre 
o dinheiro saído do cofre do governo federal, arrastado 
por engravatados de mandato eletivo e em cargos apadri-
nhados na Esplanada. Só chega aos flagelados, a rebarba.

Mas o que interessa são os fatos relativos à estiagem 
histórica, que produz a maior tragédia social da região 
que, mesmo assim, é a que mais cresce atualmente no 
Brasil. Em três anos de escassez de chuvas, o prejuízo no 
Nordeste chegou à fabulosa soma de R$ 103,5 bilhões, en-
tre 2013 e 2015. O levantamento é da Confederação Na-
cional dos Municípios (CNM), que se baseou em dados 
do Sistema Integrado de Informações sobre Desastres, 
criado em dezembro de 2012 e coordenado pela Secre-
taria Nacional de Proteção e Defesa Civil.

Graças a esse sistema, pela primeira vez foi possível 
mensurar os danos materiais causados pelos eventos na-
turais no país. A seca atinge o semiárido desde 2012, com 
33,4 milhões de pessoas. Inclusive do Maranhão que, em 
2015, teve um prejuízo de mais de R$ 1 bilhão só na produ-
ção de grãos. O levantamento da CNM aponta que todos 
os desastres naturais do país, entre 2013 e 2015, causa-
ram prejuízo de R$ 173,5 bilhões, sendo que 60% dos es-
tragos se concentraram pela falta de chuva no Nordeste.

Conforme matéria especial do portal UOL, se somados 
aos prejuízos de outros estados com a seca, os danos che-
gam a R$ 151 bilhões. Parte desse prejuízo fora do Nordeste 
se concentrou no Sudeste nos anos de 2013 e 2014, quando 
houve a crise hídrica. E tem mais dados espantosos: só o 
prejuízo da seca no Nordeste nesses três anos é equivalente 
à soma do PIB 2013 – dos estados de Alagoas, Piauí e Sergipe. 
É como se a cada ano, o país perdesse um desses estados. 

Repaginação em 2017 (1) 
Existem no Maranhão dois eventos pontuais para 

o começo de 2017. O número 1 é a posição do prefei-
to Edivaldo Júnior que, segundo informações extraofi-
ciais, terá que fazer uma reforma administrativa, para 
adequar o governo municipal às regras definidas pela 
conjuntura das urnas que o reelegeram.

Repaginação em 2017 (2)
Embora tenha sido reeleito com o apoio da maioria dos 

partidos aliados de 2012, no entanto, a realidade política 
é dinâmica. Muda a cada eleição, principalmente no seu 
caso, cuja gestão tem sido compartilhada, em parceria, 
com o governo Flávio Dino. Edivaldo terá que repaginar 
o governo para entrar tinindo no novo mandato.

Ano decisivo para Dino
O evento número 2 está ligado ao próprio Flávio Dino. 

Ele vai entrar janeiro de 2017 no segundo biênio de sua ad-
ministração. Precisa consolidar o governo como prometeu 
na campanha, provando que as mudanças foram reais e 
atingiu aos objetivos de chegarem à população.

Indefinição à vista
Dino buscará provar que tem condições de chegar a 2018 

com a mesma aprovação de hoje. Para isso, terá que ajus-
tar o governo à realidade política de agora e a que virá até 
as próximas eleições. Além dessa questão doméstica, tem 
a nacional, com a proposta pouco palatável do fim da ree-
leição, proposta pelo tucano Aécio Neves.

Golpe da reeleição
Aécio quer impedir Michel Temer de tentar novo manda-

to, usando o poder de fogo de quem comanda o país. Como 
o PSDB cresceu nas eleições municipais e o PT está aos fran-
galhos, Aécio imagina que a vez dos tucanos será em 2018 e 
não depois. Caso a reeleição acabe, Flávio Dino pode pen-
sar no Senado ou na disputa presidencial, se Lula não for.

A 
Comissão de Obras e 
Serviços Públicos da 
Assembleia Legislati-
va vistoriou, na tarde 

de ontem, as obras de reforma 
e ampliação do Aeroporto de 
São Luís, Marechal Cunha Ma-
chado. Participaram da visita 
os deputados Eduardo Braide 
(PMN), Rafael Leitoa (PDT) e Fá-
bio Braga (SD). Esta foi a quarta 
vistoria feita pela Comissão de 
Obras e Serviços da AL ao Ae-
roporto Internacional de São 
Luís, e são resultados de cons-
tantes reclamações dos usuá-
rios feitas ao Poder Legislativo. 

De acordo com o contrato, 
as obras de reforma e ampliação 
deveriam ser entregues em maio 
deste ano, prorrogado para ju-
lho. Os deputados vistoriaram 
as áreas de embarque e desem-
barque de passageiros de voos 
domésticos e internacionais, que 
apesar do atraso, estão prontos 
para operar, aguardando ape-
nas a liberação da Agência Na-
cional de Aviação Civil - Anac. 

O deputado Eduardo Braide 
falou da importância da obra 
e da necessidade de cobrar da 
Infraero uma posição definiti-
va da entrega dessa obra. Ele 
explicou que essa reforma vai 
praticamente duplicar a capaci-
dade de operação do Aeroporto 
de São Luís, que agora já conta 
com toda estrutura para a rea-
lização de voos internacionais. 

“Essa é uma reforma que vai 
praticamente duplicar a capa-
cidade de operação do Aero-
porto. Ao final desta vistoria 
vamos elaborar um relatório 
informando toda situação em 
que se encontra a obra, como 
os motivos para o atraso na en-
trega que deveria acontecer em 
julho. Esse relatório deve ser 
entregue ao Tribunal de Con-
tas da União, responsável por 

Os desembargadores do Tri-
bunal de Justiça do Maranhão 
(TJMA), em sessão plenária ad-
ministrativa da quarta-feira (16), 
aprovaram resolução que alte-
ram a Lei Complementar nº 14 
de 1991, no que diz respeito à 
substituição dos titulares de 
cargos em comissão e de fun-
ções gratificadas no Poder Ju-
diciário maranhense. As me-
didas levam em consideração 
a necessidade de instituir um 
novo planejamento econômico 
para o Poder Judiciário.

Durante a sessão, o presi-
dente do TJMA, desembarga-
dor Cleones Carvalho Cunha, 
pediu a compreensão de todos 
e afirmou que as alterações vi-
sam ao Tribunal não exceder o 
limite da Lei de Responsabili-
dade Fiscal do Poder Judiciá-
rio que é de 6% da arrecadação 
do Estado.

“As medidas que estamos 
tomando com a aprovação des-
sa resolução têm como meta o 
cumprimento do nosso limite 
orçamentário. É uma tentati-
va de diminuirmos os gastos. 
Quando a situação melhorar, 
reavaliaremos”, explicou.

Resolução

Segundo a Resolução nº 

Hoje nos foi apresentado, com a 
ampliação, uma modificação com 

voos pré-determinados internacionais 
diferenciados dos voos domésticos. 
Mesmo podendo operar com voos 

domésticos, trata-se de uma área de 
voo internacional com equipamento de 
raio-x e a parte alfandegaria que é uma 
exigência da lei, que torna de fato um 

aeroporto internacional 

Fábio Braga, deputado estadual

Ampliação

“Hoje nos foi apresentado, 
com a ampliação, uma modi-
ficação com voos pré-deter-
minados internacionais dife-
renciados dos voos domésticos. 
Mesmo podendo operar com 
voos domésticos, trata-se de 
uma área de voo internacional 
com equipamento de raio x e a 
parte alfandegaria que é uma 
exigência da lei, que torna de 
fato um aeroporto internacio-
nal”, disse Fábio Braga. 

O deputado Rafael Leitoa 
disse que é bom ressaltar que 
desde o ano passado a comis-
são já havia iniciado as visto-
rias com o objetivo de bus-
car a solução da entrega das 
obras. “Hoje estamos satisfei-
tos, uma vez que as obras já 
foram entregues em definitivo 
e já conta inclusive com a ho-
mologação da Anac para en-
trar em operação e dentro de 
15 dias o Aeroporto já estará 
operando ampliado”.

fiscalizar as obras do Governo 
Federal”, explicou o deputado. 

Para o deputado Fábio Bra-
ga a ampliação coloca a partir 
de agora um espaço próprio 

para os voos internacionais. An-
tes, os voos domésticos e in-
ternacionais eram realizados 
na mesma área de embarque 
e desembarque. 

662016, cada titular de cargo 
em comissão e de função gra-
tificada deverá ter o seu substi-
tuto automático, indicado pela 
chefia mediata/imediata para 
substituí-lo em suas ausências, 
impedimentos, férias, licenças 
e demais afastamentos em atos 
ou portarias, expedidas pela au-
toridade competente. Contudo, 
ainda que haja substituto auto-
mático previamente designado, 
a chefia poderá indicar outro 
servidor para substituir even-
tualmente o titular do cargo em 
comissão ou função gratificada.

O texto diz que somente po-
derá ser designado substituto o 
servidor que estiver em efetivo 
exercício no TJMA, devendo ser 
lotado na mesma unidade fun-
cional do titular, respeitados os 
requisitos exigidos para o in-
gresso no cargo ou função, in-
clusive a formação profissional.

Sobre o pagamento, a Reso-
lução regulamenta que haverá 
pagamento de substituição para 
os cargos de secretário judicial, 
função gratificada de concilia-
dor, para os cargos de chefia, 
coordenadoria e direção, além 
das funções gratificadas nos dois 
Graus de jurisdição. Para que o 
pagamento seja efetuado, é ne-
cessário o afastamento do titu-
lar a partir de 15 dias.

Os deputados 
vistoriaram as áreas 

de embarque e 
desembarque de 

passageiros
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O Imparcial trouxe 

na mesma data no ano 
passado a manchete, 

segundo a qual, a "Em-
presa Maranhense de 

Administração Portuá-
ria (Emap) iniciou, do-
mingo (22), a operação 

de embarque de uma 
carga com 5 mil bois 

vivos pelo Porto do Ita-
qui com destino à Ve-
nezuela. Como porto 

público, o Itaqui aten-
de às demandas neces-
sárias à movimentação 
da economia na região 
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Baixa 

Alta 

  Marés   Giro  Impar
A torcida do Sampaio tem 
todo o direito de protestar, 
mas também  não pode dei-
xar de aplaudir. O time entre-
gue ao técnico Léo Condé até 
que foi longe demais.

  #pdv
“Réveillon Flores” quer oferecer 
aos seus convidados uma noite 
completa, com bom atendimento 
e  serviços com um leque de ali-
mentos & bebidas, espaço kids e 
atrações nacionais.

  Tiro Livre
A peça Pão com Ovo, da Cia. 
Santa Ignorância, e o cantor e 
compositor Ricardo Bondim são 
as grandes atrações de amanhã 
do projeto Quarta Cultural da  
Assembleia Legislativa. 

Ano LXXXIX   Nº 34.457

Negócios
Empresas e microempreen-

dedores individuais dos 217 
municípios maranhenses já 
podem se cadastrar no pro-
grama “Mais Bolsa Família Es-
cola”, até o dia 15/12.

O presidente do Sinduscon-MA 
e vice-presidente da CBIC, Fábio 
Nahuz, foi eleito presidente do 
Fórum Norte/Nordeste da In-
dústria da Construção (FNNIC).  

EXEMPLAR  DE  ASSINANTE  

www.oimparcial.com.br/super

São Luís, terça-feira, 19 de maio de 2015

Jos

CIAL ESPE

03:30 -0.1

09:32 6.4

15:53 0.0

21:58 6.1

A Empresa Maranhense de Administração Portuária (Emap) iniciou, domingo (22), a operação de embarque de uma carga com 5 mil bois vivos pelo Porto do Itaqui 
com destino à Venezuela. Como porto público, o Itaqui atende às demandas necessárias à movimentação da economia na região de sua influência. 

A exportação de gado vivo vinha sendo realizada pelo Porto da Vila do Conde, no Pará, que, em razão de acidente ocorrido em outubro, teve esse tipo de operação suspensa 
PÁGINA 5\GERAL 

Alta 

Vidas Home Care 
completa 10 anos 

em nova sede  
em São Luís
  URBANO\PÁGINA 2

Políticos 
podem perder

concessão 
de Rádio e TV

Baixa

PÁGINA 2\POLÍTICA

Lama 
avança 
sobre 
o mar

A lama de rejeitos proveniente 
do rompimento de barragem 

da Samarco já avançou 10 
quilômetros mar a dentro 
no litoral de Regência, em 

Linhares, assim como também 
se espalhou por outros 

40 quilômetros ao norte,  
chegando na região 

de Pontal do Ipiranga.

 PÁGINA 6\GERAL

 Servidores do TJ em greve há 42 dias realizam carreata

Maranhão volta 
com seis medalhas dos 

Jogos da Juventude
As conquistas ocorreram no basquete  

e handebol( masculino), basquete 
feminino, natação e judô. Meninos 

do Graça Aranha (Imperatriz) 
tiveram 100% de aproveitamento.

 PÁGINA 5/SUPERESPORTES

INCÊNDIOS

Prédio da Secretaria de Planejamento do Município, no Centro, foi destruído pelas chamas Bombeiros apontam curto-circuito como causa do fogo em palafita do Ipase

Laudo pericial em casarão 
apontará possível causa   

Associação faz companha para 
desabrigados de palafita do Ipase

  Secretário da Seplan diz que 
documentos estão digitalizados

URBANO

Pela primeira vez na história 

Porto do Itaqui começa 
a exportar bois vivos

  PÁGINA 3\POLÍTICA

Reivindicando o reajuste nos salários por conta das perdas inflacionárias, servidores realizam carreata rumo à 
Assembleia Legislativa para cobrar dos parlamentares um posicionamento. PÁGINA 2\URBANO
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NETO
JUIZ DE DIREITO

Falta de água e tratamento de esgoto 
afeta principalmente mulheres

Francisco Viveiros de Abreu - ISSO É MAIS UMA COVAR-
DIA À MULHER...

Maria Aurenice - Eu concordo que a falta de água é um 
problema muito grave, já que quase tudo precisa de água. 
A água é a principal fonte de vida na terra.

Praias de São Luís estão listadas 
como destino para o verão

Henrique Machado - Mais uma piada sobre o Maranhão!

Leo Oliveira - Se os animais marinhos estão morrendo, 
imagine os turistas!!

Augusto Ramalho - O governo de Flávio Dino divulgou 
um laudo que essas praias estão próprias para banho. E 
tem gente besta que acredita.

Wellington - Britto, sério isso? kkkkk

Marconio Serra Ribeiro - Sem palavras kkkk.

Dina Ribeiro - hahahahahahahahahahahahahahah, 
rindo até 2029, hahahahahahahahahahahahahahah.

Laudo confirma estupro e morte 
por asfixia de Mariana Costa

Tida Araújo Lima - Vagabundo tem que ser tratado como 
os demais que fazem o mesmo que ele fez. Espero que ele 
encontre um que faça o mesmo com ele.

Nini Ribeiro - Que homem doente. Só o Senhor pra ter 
misericórdia de um ser humano assim.

Marcia Cardoso - Fico me perguntando até quando essa 
violência contra nós mulheres vai durar, a sociedade bra-
sileira já deveria ter superado essa barbárie. Será quando 
vamos deixar de ver essas notícias?

Anna Hellena - Nos casos de violência contra a mulher, 
sempre a culpa é dela. A sociedade ainda é muito ma-
chista. Começa dentro das delegacias.

Sandra Ferreira - Queria que tivesse punição para ele... 
mas com essa nova lei, o dinheiro fala mais alto... Eu vou 
tosser para ele ser punido...

Não é nada fácil a vida dos carvoeiros da Ponte Ban-
deira Tribuzzi, profissão que está quase em extinção, pois, 
além dos riscos econômicos, tem os riscos à própria saúde 
e à integridade física em virtude da exposição ao fogo, à 
fumaça, além do próprio ambiente natural. As condições 
de trabalho dos carvoeiros são as mesmas do século passa-
do. O método de fabricação mantém-se idêntico. No chão, 
é cavado um buraco pouco profundo, cheio com terra e 
mato, que constitui o forno em que a lenha arde, lenta-
mente, até carbonizar. Na cobertura, são abertos buracos 
tipo chaminé por onde passa o ar que alimenta a combus-
tão. Depois de quatro ou cinco dias, é retirado o carvão, 
acondicionado e está pronto para venda. (Foto: Venda de 
carvão na ponte Bandeira Tribuzzi_1998)

A queda na previsão para o crescimento 
do Produto Interno Bruto (PIB) no próximo 
ano, anunciada pelo Ministério da Fazen-
da, acende sinal de alerta no governo fede-
ral. Se a aprovação das medidas necessá-
rias para o controle dos gastos públicos e 
a retomada do crescimento não se concre-
tizarem dentro dos prazos estabelecidos, 
a grave crise enfrentada pelo Brasil tende 
a piorar, podendo afetar negativamente o 
clima de confiança ainda existente entre os 
agentes econômicos. A Proposta de Emen-
da à Constituição (PEC) 55, que introduz o 
controle dos gastos por 20 anos, se encontra 
em apreciação no Senado Federal e deverá 
ser votada neste ano legislativo.

Sem a retomada da atividade econô-
mica para a geração de riquezas necessá-
ria à reativação do mercado de trabalho e 
à volta do poder de compra dos salários, 
o país poderá caminhar para a perigosa 

situação vivida atualmente pelos esta-
dos do Rio de Janeiro e do Rio Grande do 
Sul, praticamente quebrados e obrigados 
a adotar medidas amargas para enfrentar 
o estado pré-falimentar.

O governo central, além do controle dos 
gastos, terá de fazer as reformas necessá-
rias para o retorno do desenvolvimento, 
como a previdenciária, a trabalhista e a 
tributária, entre outras. Diante do quadro 
desolador deixado como herança econô-
mica pelos últimos governos, medidas du-
ras têm de ser tomadas para o redirecio-
namento da economia brasileira. Além do 
encolhimento da previsão do crescimen-
to do PIB em 2017 de 1,6% para 1%, o país 
deverá ter PIB negativo ainda maior este 
ano, de 3% para 3,5%, no segundo ano de 
uma das mais graves recessões da história.

Para o secretário de Política Econômica 
do Ministério da Fazenda, Fábio Kanczuk, 

um dos motivos que levaram à previsão de 
aumento do índice negativo para este ano e 
de retração no ano que vem, deve-se à bai-
xa confiança dos empresários. “O que real-
mente causou essa recessão foi a queda de 
confiança.” Na avaliação dele, as previsões 
para o que acontecerá na economia depen-
de da confiança dos agentes econômicos.

Outro problema enfrentado pelo se-
tor produtivo é o custo do crédito, que 
está mais caro, o que mostra que o setor 
financeiro considera a liberação de no-
vos recursos para as empresas um fator 
de risco. Sem crédito, o setor produtivo 
fica com  crescimento baixo ou  zero. Por 
isso, o anúncio de uma recessão maior este 
ano e um PIB menor em 2017 deve servir 
de alerta para aos governantes em Brasí-
lia para que não sejam mais proteladas 
as medidas necessárias para o retorno à 
normalidade socioeconômica no Brasil.

Nada a ver com o cogito ergo sum. Ou, 
ainda, na linha do pensamento existencia-
lista, com o existo, logo penso, uma vez que 
esta concepção partia da premissa de que a 
“existência precede a essência”. Ora, não se 
está aqui a fazer filosofia. Longe deste pobre 
escriba  cometer tal veleidade (porquanto 
de todo analfabeto nessa área tão essencial 
do conhecimento), embora tenha o tope-
te de se aventurar na leitura de alguns tex-
tos filosóficos. Mas o que se quer aqui é ter 
uma conversa trivial sobre o ser humano e 
as suas idiossincrasias. Filosofia mesmo é 
pra Sartre, Decartes, Martin Heideger e ou-
tros luminares que pensaram o homem, a 
sua vida, o sentido da vida, a sua existência. 
Apenas como exemplo desses estudos que 
atravessaram o tempo, refiro-me a Decar-
tes que estabeleceu uma concepção dua-
lista do homem, subdividindo em corpo, 
dentro do qual existe o intelecto. Já Sartre, 
o filósofo existencialista, dizia que somos 
produtos de nossas escolhas, afirmando 
que “o homem está condenado a ser livre... 
pois, tão logo é atirado ao mundo, torna-se 
responsável por tudo que faz”. No frigir dos 
ovos, fico com Sócrates, condenado a tomar 
cicuta, defendeu-se no curso do julgamen-
to fazendo uso da máxima consagrada até 
os dias de hoje:: só sei que nada sei, que al-
guns dizem que sequer ele o disse. Por via 
das dúvidas, fica então o dito pelo não dito. 
Acredito que no fundo Sócrates está certo.

Meu avô, aqui sempre lembrado, afir-
mava com veemência oracular que eu seria 
doutor. Dizia ele lá da sua sapiência culti-
vada no cotidiano da vida árdua: – Meu fi-
lho vai estudar pra ser doutor. E, pior, pro-

pagava isso aos quatro cantos, impondo 
uma responsabilidade quando da realiza-
ção das provas no grupo escolar, exigência 
para passar de ano. Na época, doutor era 
qualquer vivente que conseguia se formar 
em médico ou advogado. Pronto!, formou-
se, já que não havia essa figura moderna de 
colar grau, tinha que ser mesmo formado, 
era logo chamado doutor. O dentista for-
mado, não o prático, que havia aos montes, 
era também doutor. Ah1, ia esquecendo, o 
engenheiro, também. Faço uma pequena 
e necessária ressalva, para não ferir susce-
tibilidades: naqueles tempos idos, não tão 
distantes, pois não se está a falar de velhice, 
no corriqueiro, o odontólogo era chamado no 
popular de dentista, sem que essa denomi-
nação tivesse algum sentido pejorativo. Ago-
ra, com o respeito pelos estudos científicos 
dos novos tempos, são rotulados, com muita 
razão, de odontólogo e mais a especialidade. 
Fica essa emenda para melhorar o soneto.

Mas “o penso, logo sou” decorreu de uma 
leitura que fiz de uma página perdida num 
livrinho desses de quase nenhuma impor-
tância. Na verdade, mania de leitura. Peguei 
o livro e abri ao léu numa página qualquer. 
Lá encontrei a seguinte história, sob o tí-
tulo “Bata Essa.” Assim mesmo, nesse tom 
prosaico. Dizia: “Um rapaz trabalhava como 
mensageiro numa agência de publicidade. 
Um dia disse ao seu gerente: ‘Estou saindo. 
Vou ser baterista.’ O gerente disse: ‘Eu não 
sabia que você tocava bateria.’ Ele respon-
deu: ‘Não toco, mas vou tocar.’ Poucos anos 
depois aquele jovem tocava com Eric Clap-
ton e Jack Bruce numa banda que se cha-
mava Cream, e o home do jovem era Ginger 
Baker. Tornou-se o que queria ser antes de 
saber que era capaz de fazê-lo.” Moral da 
história: o nosso personagem tinha uma 
meta, embora não pensada. Pensou e logo 
resolveu ser. Todos nós temos a liberdade 
de tomar decisões ou de não tomá-las, pois, 
como afirma Sartre, estamos condenados 

a ser livres, e ter a responsabilidade pelas 
nossas escolhas. Nós temos a liberdade de 
escolher os nossos caminhos. Floridos ou 
espinhosos. Alegres ou não tão alegres. Tudo 
isso a exigir um compromisso ativo de nossa 
vontade, aliada ao de fazer escolhas que pos-
sam representar valores essenciais de vida, 
sustentados no plano ético da convivência 
com o outro, já que o inferno nem sempre 
são os outros. E, a depender de nossas es-
colhas, somos nós mesmos.

Meu avô, que me pensava doutor, tinha 
nessa premonição não realizada, na essên-
cia técnica da palavra, já que apenas cheguei 
a advogado, professor e magistrado, não me 
doutorando em coisa alguma, tinha a cari-
dosa intenção de ver o neto amado vivendo 
uma vida que não era a que ele, com dificul-
dade, vivia. Com ajuda dele, conseguimos 
atravessar o Rubicão. Não para conquistar 
Roma ou o mundo, como o fez César, na sua 
ânsia do poder imperial, que depois lhe valeu 
a vida. Porém a travessia do Rubicão, no dizer 
de Tancredo Neves, não foi para pescar, mas 
para poder viver a liberdade como elemento 
essencial da dignidade de ser livre e aprender 
lições que a vida nos impõe. Sem existencia-
lismo, nem a dicotomia cartesiana do corpo 
e da mente, a vida nos impõe o pragmatismo 
do pensar e do ser, numa dualidade que se 
completam a depender da nossa liberdade 
de decisões, acertadas ou não acertadas, mas 
decisões, que nos fazem existir como ser em 
sua essência. Fernando Pessoa, contaminado 
pela ambivalência pessimista, estando entre 
a existência e essência, não concorda poeti-
camente com essa travessia: “Nada sou, nada 
posso, nada sigo / Trago por ilusão, meu ser co-
migo. / Não compreendo compreender, nem 
sei / Se hei de ser, sendo nada, o que serei.” 
Ora, ó meu poeta preferido, ouso insurgir-me 
contra esse desencanto, porque sempre se-
remos o que seremos como ser. Esse é o pe-
sado tributo que pagamos por sermos livres 
e responsáveis por nossas escolhas.

Em reportagem publicada na edição de ontem (23) na 
qual O Imparcial revelou que o Sindicato dos Traba-
lhadores na Movimentação de Mercadorias em Geral 
do Estado do Maranhão (Sintram) estaria faturando 
notas de prestação de serviços dos funcionários avul-
sos sem que os serviços sejam oferecidos, foi colocada 
de forma errada a legenda da foto do empresário Pa-
trick Michel, proprietário da PKS Excellence Service 
LTDA, identificado como Benedito Onofre, presidente 
do Sintram. O Imparcial lamenta o ocorrido e pede 
desculpas pelos transtornos que a troca da informa-
ção tenha causado às partes envolvidas.
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Renomado curso Business High Performance, da Febracis, chega a São Luís para uma imersão 
de três dias em técnicas e ferramentas exclusivas de negociação, liderança, gestão e inovação

O curso é totalmente 
voltado para a prática. 

As ferramentas são 
aplicadas nos alunos 

durante o treinamento e 
disponibilizadas para uso 
posterior. Assim, o aluno 
pode aplicá-las com seus 
próprios colaboradores

Lia Silva, 
Master Coach

DA REDAÇÃO

S
e você lidera equipes, 
vai se interessar. Imagi-
ne conseguir identificar 
- após aplicar um ques-

tionário e obter indicadores e 
posição gráfica - se seu cola-
borador deve ser promovido, 
reconhecido, treinado ou, em 
último caso, desligado de suas 
funções. Pois é. Parece uma de-
cisão complexa para se tomar 
de forma tão técnica. Mas não é.

Ferramentas de gestão que 
facilitam as escolhas no dia a dia 
do gestor existem aos montes. 
Porém, poucas unem o técnico 
e o emocional de forma sim-
ples e prática como as aplicadas 
no Business High Performance, 
um curso intensivo para pro-
fissionais de liderança, gestão 
e inovação, que ocorre neste 
fim de semana, em São Luís, 
no Hotel Luzeiros.

“Durante o curso, o aluno 
terá acesso a ferramentas ex-
clusivas, como avaliações de 
habilidades gerenciais, testes 
de Inteligência Emocional, pa-
râmetros de acompanhamento 
do desempenho do funcioná-
rio e até gráficos para ajudar o 
gestor a decidir quais funcio-
nários demitir, quais capacitar 
e quais promover”, comenta 
a master coach Lia Silva, fra-
queada da Febracis (Federa-
ção Brasileira de Coaching In-
tegral Sistêmico) em São Luís.

O Business High ocorre agora 
em novembro, nos dias 25 (sex-
ta), 26 (sábado) e 27 (domingo). 
Os organizadores propõem fim 
de semana de mergulho inten-
sivo em conceitos que farão o 
líder “definir metas e objetivos 
específicos de acordo com a sua 
função, assim como a de sua 
equipe”, bem como conhecer 
“estratégias para fechamento 
de negócios e entender as di-
ferenças entre liderar e geren-
ciar”, entre outros.

“O curso é totalmente volta-
do para a prática. As ferramen-
tas são aplicadas nos alunos 
durante o treinamento e dispo-
nibilizadas para uso posterior. 
Assim, o aluno pode aplicá-las 
com seus próprios colaborado-
res”, comenta a master coach.

Palestrante
É a terceira vez que São Luís 

recebe o Business High Perfor-
mance. O encontro será minis-
trado pelo trainer Giovanni San-
tos. Bacharel em Administração 
de Empresas, Santos possui mais 
de 16 anos de experiência no 
ramo. Atua em Coaching Life, 
Business e Executivo, e domina 
assuntos como finanças, nego-
ciação, atendimento, vendas, 
desenvolvimento e treinamento 
de equipes. Atualmente é diretor 
do Núcleo Febracis em Brasí-
lia e master trainer internacio-
nal em Coaching pela Febracis, 
com certificação internacional 
pela Florida Christian Univer-
sity (nos Estados Unidos).

Segundo a coordenação, 
as duas primeiras turmas fo-

Lia e 
Fábio  Silva, 

master coachs e 
franqueados da 

Febracis 

ram demandadas por empre-
sários, profissionais liberais, 
executivos, gerentes, consul-
tores e empreendedores. “Todos 
se encantam com o conteúdo, 
interação, troca de experiên-
cias, aprendizados e decisões. 
Essa heterogeneidade faz com 
que o aprendizado seja maior 
e se perceba novos pontos de 
vista sobre o seu negócio e sua 
carreira. Todos buscam resul-
tados e é isso que entregamos”, 
comenta Lia Silva.

Sobre a Fabracis
Maior instituição de coa-

ching da América Latina, a Fe-
bracis é destaque no mercado 
por transformar vidas através 
do Coaching Integral Sistêmi-
co (CIS). Criado pelo PhD em 
Coaching Paulo Vieira, o CIS 
se diferencia do coaching tra-
dicional por trabalhar de for-
ma integral a razão e a emoção, 
de maneira que é possível ob-
ter alta performance pessoal e 
profissional sem comprometer 
nenhuma área da vida. Saúde, 
família, finanças, vida social, 
entre outras áreas, são traba-
lhadas no processo.

Em cerca de 18 anos, o Coa-
ching Integral Sistêmico já im-
pactou mais de 250 mil pesso-
as em três continentes. Hoje, a 
Febracis tem sedes em Fortale-
za (CE), São Paulo (SP), Ameri-
cana (SP), Rio de Janeiro (RJ), 
Brasília (DF), Belo Horizonte 
(MG), Curitiba (PR), São Luís 
(MA), Manaus (AM), Porto Ve-
lho (RO) e também em Orlan-
do, nos Estados Unidos.

Liderança

• Diferença entre time, equipe e grupo funcional;

• Liderança e inteligência emocional na prática;

• Teste de avaliação razão e emoção na liderança.

Gestão de pessoas

• Modelo de gestão de pessoas;

• Recrutamento e seleção: estratégia avançada;

• Como fazer coaching dentro de empresas.

Metas e objetivos

• Workshop de prestação de cortes;

• Metas e objetivos em indicadores;

• Filosoia moderna de meritocracia.

Negociação

• Teste: você é bom negociador?

• Informação: a base da boa negociação;

• Como planejar a negociação.

Objetivos

• Capacitar o poder da liderança, de forma que você se torne um 
líder cada dia mais eiciente ao conseguir identiicar seus pontos for-
tes e fracos;

• Deinir metas e objetivos especíicos de acordo com a sua função, 
assim como a de sua equipe;

• Entender as diferenças entre liderar, e gerenciar atitudes de um 
grande líder; Levar à tomada de decisão mais acertada e produtiva;

• Trabalhar os principais fatores relacionados à liderança, gestão 
de pessoas, metas e objetivos e negociação;

• Deinir técnicas de negociação ao estabelecer uma relação ga-
nha-ganha, negociação na vida pessoal e proissional, comunicação 
não-verbal e leitura da isiologia corporal;

• Estratégias para fechamento de negócios e diversos outros tópi-
cos relacionados à liderança;

• Liberar o potencial do participante para sua melhor performance 
e desempenho, seja no âmbito pessoal ou proissional.

Trainer 
Giovanni 

Santos, que vai 
ministrar o 

curso

SERVIÇO
• Dias 25, 26 e 27,
no Hotel Luzeiros

• Informações: 
febracis.com.br ou 98121-0124
saoluis@febracis.com.br

O curso é totalmente 
voltado para a prática. 

As ferramentas são 
aplicadas nos alunos 

durante o treinamento e 
disponibilizadas para 

uso posterior 

Lia Silva, 
master coach
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Conseguirmos a ideia de que União, estados e 
municípios devem trabalhar juntos em função do país, 
independentemente de interesses partidários. Temos 
que nos dar as mãos neste momento
MICHEL TEMER, presidente do Brasil

São Luís, quinta-feira, 24 de novembro de 2016

Escapou do conselho

O Conselho de Ética e Decoro Parlamentar da Câma-
ra arquivou ontem os processos instaurados contra os de-
putados Laerte Bessa (PR-DF) e Jean Wyllys (PSOL-RJ). Na 
mesma sessão foi instaurado novo processo para investigar 
se o deputado Laerte Bessa feriu o decoro parlamentar ao 
utilizar de palavrões para criticar o governador do Distrito 
Federal, Rodrigo Rollemberg, do PSB.

Escapou do conselho II

Nas votações dos pareceres que propunham o arquiva-
mento das representações contra Wyllys e Bessa, a maioria 
dos integrantes do conselho votou pelo arquivamento. No 
caso do deputado Jean Wyllys, o conselho aprovou por 11 
votos a zero o parecer do relator, deputado Júlio Delgado 
(PSB-MG). A representação contra o parlamentar do PSOL 
foi proposta pelo PSC, que o acusou de quebrar o decoro ao 
publicar críticas a membros do partido nas redes sociais, 
após o massacre de gays em boate em Orlando (EUA).

Estimulando  
pequenos negócios 

na zona rural 

Microempreendedores da zona rural de São Luís tiveram um 
dia de informação, capacitação e a oportunidade de melhorar seus 
negócios durante a terceira edição da Caravana Empreender execu-

tado em parceira pelo Governo do Estado e Prefeitura de São Luís. As 
equipes da caravana estiveram na União de Moradores de Pedrinhas, 

no ultimo sábado, prestando orientação. Cerca de 120 pessoas partici-
param desta edição e oito negócios foram formalizados. O objetivo do 
projeto é a promoção da atividade empreendedora formal no municí-

pio, seguindo o que rege a Lei Geral de Micro e Pequenas Empresas. 
“Todo esse processo é articulado com diversas secretarias muni-
cipais e entidades para formalizar, capacitar e também auxiliar 

na recuperação do crédito destes pequenos negócios. A ca-
ravana também estimula os que querem empreender”, 

disse o secretário municipal de Planejamento e 
Desenvolvimento (Seplan), José Cursino.

Estimulando pequenos 
negócios na zona rural

Cadeias produtivas e Corredor Centro Norte

Representando o governador Flávio Dino, o vice-governador Carlos 
Brandão participou, ontem, da solenidade de abertura do I Encontro So-
bre a Cadeia Produtiva do Estado do Maranhão e sua Integração com o 
Corredor Centro Norte. O encontro termina hoje, quando participantes 
do evento visitam o Porto do Itaqui. Entre os palestrantes, o presidente 
da Empresa Maranhense de Administração Portuária (Emap), Ted Lago, 
que falou sobre “Desafios do Complexo Portuário para estimular a agre-
gação de valores aos produtos de exportação” e o secretário de Estado 
da Indústria e Comércio, Simplício Araújo, que abordou o tema “Apre-
sentação das potencialidades e oportunidades do Estado do Maranhão”.

Reforma Política I

Por 69 votos a favor e nove contra, o 
plenário do Senado aprovou ontem, em 
segundo turno, a Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) da Reforma Política. 
O texto segue agora para análise da Câ-
mara dos Deputados. A PEC estabelece 
uma cláusula de barreira que divide os 
partidos políticos em dois tipos: os com 
funcionamento parlamentar e os com re-
presentação no Congresso Nacional. Os 
primeiros serão os que obtiverem no mí-
nimo 2% dos votos nas eleições gerais de 
2018 e 3% nas de 2022. 

Reforma Política II

Essas legendas poderão ter acesso a fun-
do partidário e tempo de rádio e televisão, 
estrutura funcional própria no Congres-
so e terão direito de propor ao Supremo 
Tribunal Federal (STF) ações de controle 
de constitucionalidade. Os partidos com 
representação no Congresso, mas que não 
superarem a barreira do número mínimo 
de votos, terão o mandato de seus eleitos 
garantido, mas perdem o acesso aos be-
nefícios. Os políticos filiados a esses par-
tidos terão direito de mudar de legenda 
sem perder o mandato. Mas, os deputados 
e vereadores que o fizerem não contarão 
no novo partido para fins de cálculo do 
tempo de televisão e o Fundo Partidário.

Cheques sem fundo 

As devoluções de cheques por falta de fun-
dos atingiram 2,5% do total de documentos 
compensados em outubro, segundo o Indica-
dor Serasa Experian de Cheques Sem Fundos. 
Esse foi o nível mais elevado para o mês de ou-
tubro e o terceiro maior da série histórica ini-
ciada há 25 anos. O índice ficou abaixo apenas 
do registrado em março deste ano (2,66%) e em 
novembro do ano passado (2,61%). No total, 
foram devolvidos 1.204.402 cheques entre os 
47.802.370 documentos compensados. 

Repatriação

Secretários estaduais de Fazenda das federações 
reuniram-se ontem com a secretária do Tesouro Na-
cional, Ana Paula Vescovi, e o secretário executivo do 
Ministério da Fazenda, Eduardo Guardia. No encontro, 
que durou mais de três horas, foi discutido quais medi-
das fiscais os estados adotarão para ter acesso aos R$ 5 
bilhões referentes à multa do programa de regulariza-
ção de ativos no exterior, conhecido como repatriação.
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10
laudos foram 

entregues para 
apresentar 
resultados 
do crime

FIQUE ATENTO

Procon/MA orienta sobre a Black Friday

 Laudos comprovam que a publicitária Mariana Costa foi surpreendida pelo cunhado 
enquanto dormia; após o homícidio, Lucas Porto ainda tentou modificar cena do crime

 Mariana foi estuprada
 e morta por asfixia 

Resultados 
periciais

 O chefe da Superintendência 
de Polícia Técnico-Científica 
(SPTC), Miguel Alves, falou que 
logo no início das investigações 
foram feitas coletas de todos os 
vestígios no corpo da vítima e no 
local do crime. Entre os vestígios 
periciados, estão materiais 
genéticos e celulares. O trabalho 
pericial resultou em 10 laudos, 
sendo que grande parte já foi 
concluído.
O exame no corpo de Mariana 
mostrou que, primeiro, ela 
sofreu tentativa de esganadura, 
depois, sufocação. “O que nos 
fez pensar que é um homicídio 
duplamente cruel”, afirmou 
Miguel Alves. O perito informou 
que foi providenciada a quebra do 
sigilo telefônico de Lucas Porto 
para saber com quem ele falou 
após assassinar Mariana. Foi 
apontado, ainda, que Lucas não 
sofre de problemas psicológicos. 
O inquérito policial será 
encaminhado à Justiça.

 Entenda o caso

 O empresário Lucas Porto é acusado de assassinar 
a cunhada Mariana Costa, sobrinha-neta de José 
Sarney, na tarde do dia 13 de novembro. Após rápida 
ação da polícia, Lucas foi preso no mesmo dia e negou 
a autoria do crime, até confessar no último dia 15. No 
dia do crime, Lucas Porto entrou no apartamento de 
Mariana, por volta das 15h, e permaneceu por cerca 
de 40 minutos no local. Depois, ele desceu pelas 
escadas de forma rápida. Fora do prédio, ele realizou 
uma ligação de cerca de oito minutos e foi embora. 
Lucas ainda retornou ao prédio depois, usando outra 
roupa, quando foi abordado pelos delegados, que 
já estavam de posse das imagens das câmeras de 
segurança.

ESAÚ ARAÚJO

A 
Polícia Civil do Estado 
apresentou, na manhã 
de ontem, na Secretaria 
de Segurança Pública, 

o relatório oficial de conclusão 
do inquérito policial do assas-
sinato da publicitária Mariana 
Costa, crime realizado por seu 
cunhado Lucas Porto, no dia 13 
de novembro. Os laudos da ne-
cropsia apresentam que Maria-
na Costa foi vítima de estupro 
e homicídio qualificado. Lucas 
Porto irá responder por crime 
triplamente qualificado e estu-
pro. O crime foi enfim tomado 
como feminicídio.  

Segundo o laudo, a vítima, 
que era sobrinha-neta do ex-
presidente José Sarney, foi es-
tuprada e asfixiada pelo em-
presário, que, após cometer 
os atos, classificados como de 
“extrema maldade”, tentou mo-
dificar a cena para esconder o 
crime e insinuar normalidade 
ou suicídio, como colocou o 
delegado-geral da capital, La-
wrence Melo. “Em um segundo 
momento, Lucas Porto subiu 
ao apartamento de Mariana 
Costa, provavelmente a vítima 
estava dormindo quando foi 
atacada. Ele iniciou o ataque 
com esganadura, o que foi re-
velado pelas marcas das mãos 
no pescoço de Mariana. E de-
pois de levá-la a desmaio com 
a tentativa de esganadura, ele 
consumou o homicídio com 
a sufocação da vítima com o 
uso de um travesseiro”, rela-
tou secretário de Estado de 
Segurança Pública, Jefferson 
Portela.

No corpo de Mariana, foram 
encontradas marcas de lesões 
de defesa: inchaço na cabeça, 
manchas nas pernas e manchas 
de asfixia no pescoço. Amanhã, 
será divulgado laudo do vestí-
gio orgânico com relação ao re-
sultado do DNA da vítima para 
confirmar se o ato sexual foi ou 
não realizado.

“Ao todo, 10 laudos foram 
entregues para apresentar re-
sultados do crime: toda a apu-
ração foi realizada pelo Insti-
tuto Laboratorial de Análise 
Forence. Dentre eles, os laudos 
relativos ao exame de necrop-
sia a todas as amostras coleta-
das do cadáver para a pesquisa 
de sêmen, o que inclusive já 
foi caracterizado e descartado 
qualquer elemento no sangue 
da vítima”, disse o perito Mi-

guel Alves.
O caso Mariana causou 

grande repercussão no país. 
Porém, algumas investigações 
ainda estão sendo analisadas 
pela polícia como, por exem-
plo, o rastreamento dos celu-
lares tanto da vítima, como do 
responsável pelo crime, Lu-
cas Porto. o objetivo é des-

cobrir se entre eles já havia 
alguma proximidade e para 
quem Lucas Porto ligou após 
sair do lugar do crime. Segun-
do o perito Miguel Alves, esse 
problema ainda não foi solu-
cionado devido à complexibi-
lidade que o sistema IOS pos-
sui, mas que o quanto antes 
será identificado.

Em um segundo momento, Lucas 
porto subiu ao apartamento de 

Mariana Costa, provavelmente a vítima 
estava dormindo quando foi atacada. 
Ele iniciou o ataque com esganadura, 
o que foi revelado pelas marcas das 

mãos no pescoço de Mariana. E depois 
de levá-la a desmaio com a tentativa 

de esganadura, ele consumou o 
homicídio com a sufocação da vítima 

com o uso de um travesseiro

Jefferson Portela, secretário de Estado de 
Segurança Pública 

Ele  
(Lucas Porto)

iniciou o ataque com 
esganadura, o que foi 
revelado pelas marcas 

das mãos no pescoço de 
Mariana, disse o secretário 

de Segurança, 
Jefferson Portela 

 “Desde o início, sabíamos da autoria. No trabalho realizado, chegamos à conclusão do que aconteceu 
ao identificar como o assassino se aproximou da vítima, sabendo as condições do apartamento e como 
ela estaria só no intuito de praticar o delito do estupro”, contou o delegado da Superintendência de 
Homicídios, Leonardo Diniz.
 De acordo com o delegado Lúcio Reis, Lucas Porto foi indiciado por homicídio triplamente qualificado 
por matar a vítima sem condições de defesa, pela motivação torpe e por esconder o crime. “Ficou 
caracterizado que o Lucas tem pleno conhecimento de tudo que estava praticando. Consciente de todos 
os atos no momento do delito e após o delito, mesmo ele dizendo que não”.

Detalhes do inquérito policial

Amanhã ocorre mais uma 
edição da “Black Friday”, even-
to comercial que promete uma 
megaliquidação aos consumi-
dores. Livros, eletrônicos, rou-
pas e pacotes de viagens estão 
entre os produtos e serviços 
oferecidos com preços atra-
tivos nessa data. Entretanto, 
em um momento de grande 
euforia, os consumidores pre-
cisam filtrar o que vale a pena 
ser comprado e ter cuidado 
para não cair em armadilhas. 
Para isso, o Procon/MA aler-
ta sobre direitos e cuidados 
essenciais.

 Com a onda de promoções, 
algumas lojas usam preços fic-

tícios para atrair os consumi-
dores. Nesse período, mais do 
que nunca, é importante ficar 
atento aos preços ofertados e 
às condições de pagamento. 
Pela empolgação do momen-
to, ou descuido, o consumidor 
acaba não tendo a atenção que 
deveria na hora de finalizar a 
compra.

 Algumas empresas aumen-
tam o preço do produto nas 
semanas anteriores para fazer 
o desconto parecer maior. Se-
gundo o presidente do Procon/
MA, Duarte Júnior, essa prá-
tica é proibida pelo artigo 37 
do Código de Defesa do Con-
sumidor e, caso seja identifi-

cada, o consumidor deve for-
malizar a denúncia para que 
o órgão possa fiscalizar com 
mais intensidade.

 “Nesse período, aumentam 
as publicidades enganosas com 
falsas ofertas e maquiagens de 
preços. O consumidor deve ob-
servar se os valores apresen-
tados são promocionais ou se 
ele está sendo induzido a pa-
gar pela metade do dobro do 
preço”, explica o presidente.

 Por isso, é importante que 
o consumidor se programe e 
comece a pesquisar os preços 
com antecedência. Algumas 
lojas iniciam a “Black Friday” 
no início da semana, com in-

tuito de aumentar as vendas.
 O indicado é que, antes 

desse período, sejam feitas 
pesquisas dos produtos sem 
valores promocionais. Dessa 
forma é possível monitorar os 
preços e ter ideia se o desconto 
valerá a pena. Além disso, du-
rante a liquidação, o Procon/
MA aponta como essencial a 
procura pelo mesmo produ-
to em até três diferentes lo-
jas, como forma de encontrar 
o melhor preço.

 Um dos perigos dessa época 
é o superendividamento. Al-
guns produtos ficam com pre-
ços atrativos e isso aumenta o 
desejo por compras exageradas 

e desnecessárias. Por essa ra-
zão, os consumidores devem 
ficar alerta para não compro-
meterem o orçamento. As fes-
tas de fim de ano e o início do 
período letivo se aproximam, 
trazendo maiores gastos ao or-
çamento familiar.

 
Trocas

 
Ao contrário do que afir-

mam alguns fornecedores, os 
descontos não eximem as em-
presas de realizarem trocas 
em casos de vício nos produ-
tos. Nessas situações, o Có-
digo de Defesa do Consumi-
dor garante o prazo de 30 dias 

para reparar o problema. Caso 
não haja a resolução, o con-
sumidor pode exigir sua troca 
por outro produto em perfei-
tas condições ou, se preferir, 
pode pedir a devolução total 
da quantia paga, ou o abati-
mento proporcional do preço.

 Algumas empresas ofere-
cem uma política de troca es-
pecial, dando a oportunidade 
de o consumidor trocar a mer-
cadoria mesmo quando não 
houver qualquer vício, como 
peças com tamanhos maiores 
ou desagrado do consumidor 
por outros motivos. Conheça 
previamente essa diretriz da 
loja e exija seus direitos.
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INCENTIVO ECONÔMICO

Prefeitura apresenta balanço de ações 

Estudo maranhense que desbancou pesquisas de várias universidades do Brasil e venceu edital 
do CNPq no valor de R$ 1,2 milhão foi repercutida no jornal mais importantes dos Estados Unidos

 Pesquisa é destaque 
no The New York Times

U
ma reportagem publi-
cada em um dos jor-
nais mais influentes 
do mundo, o The New 

York Times, divulgou na edi-
ção no último dia (22), em sua 
editoria de saúde, uma matéria 
que cita a pesquisa desenvol-
vida no Maranhão pelos pes-
quisadores e profissionais de 
saúde responsáveis pelo pro-
jeto “Síndrome congênita pelo 
Zika vírus, soroprevalência e 
análise espacial e temporal de 
vírus Zika e Chikungunya no 
Maranhão”.

 A divulgação faz um re-
corte sobre as principais pes-
quisas que acontecem mun-
dialmente relacionadas aos 
impactos do Zika vírus e a 
microcefalia, citando estu-
dos dos estados do Ceará, 
Pernambuco e Maranhão, e 
também nos Estados Unidos 
- na Universidade de Pit-
tsburgh e na Faculdade de 
Medicina de Harvard.

De acordo com os estu-
dos, alguns bebês nasceram 
com o perímetro cefálico 
normal, porém, após al-
guns meses, a microcefalia 
foi diagnosticada. O tama-
nho da cabeça é a principal 
característica para a notifica-
ção de casos de microcefalia, 
segundo a Organização Mun-
dial da Saúde (OMS).

A maioria dos bebês do es-
tudo, que tiveram a lesão cere-
bral diagnosticada meses após o 
nascimento, apresentou o mes-
mo padrão de microcefalia, mas 
menos grave do que aqueles 
com perímetro cefálico menor 
ou igual a 31,9 para menino e 
31,5 para menina.

Acompanhamento 
profissional

O projeto estudou 48 bebês 
com anormalidades cerebrais 
no estado do Maranhão, no Cen-
tro de Referência em Neurode-
senvolvimento, Assistência e 
Reabilitação de Crianças (Ni-
nar). Seis bebês que não tiveram 
microcefalia diagnosticada ao 

48
BEBÊS

com anormalidades cerebrais 
no estado do Maranhão, do 

Centro de Referência em 
Neurodesenvolvimento, 

Assistência e Reabilitação 
de Crianças (Ninar), 

foram estudados pelos 
pesquisadores

entre os profissionais do Ninar, 
da Secretaria de Estado da Saú-
de (SES) e da Secretaria de Estado 
Extraordinária de Articulação das 
Políticas Públicas (Seepp), junta-
mente com os pesquisadores e 
professores da Universidade Fe-
deral do Maranhão (UFMA).

 A pesquisa, que concluiu sua 
primeira etapa, desbancou estudos 
de várias universidades do Brasil e 
venceu o edital do CNPq no valor 
de R$ 1,2 milhão, que será reverti-
do na continuação das pesquisas 
na área durante três anos.

 No início deste mês, o go-
vernador Flávio Dino recebeu, 
no Palácio dos Leões, uma co-
mitiva de professores, pesqui-
sadores e profissionais da saúde 
responsáveis pelo projeto. Na 
ocasião, Flávio Dino parabe-
nizou os profissionais envol-
vidos com o estudo e ressaltou 
que essa ação reforçará, ainda 
mais, as atividades do Governo 
do Estado no âmbito do neu-
rodesenvolvimento infantil.

nascer foram acompanhados 
pelos profissionais. Destes be-
bês, três foram diagnosticados 
posteriormente com microce-
falia e três apresentaram ou-
tras alterações neurológicas.

A iniciativa foi premiada pelo 
Conselho Nacional de Desenvol-
vimento Científico e Tecnológi-
co (CNPq) e desenvolverá outros 
estudos sobre o Zika vírus e a mi-
crocefalia, fruto de uma parceria 

Pesquisa 
que já concluiu 
a primeira fase 

terá continuidade

A Prefeitura de São Luís apre-
sentou o balanço das ações de 
fomento ao desenvolvimento 
econômico da capital durante o 
I Encontro sobre a cadeia pro-
dutiva do Maranhão e sua inte-
gração com o corredor Centro-
Norte. O evento, que se iniciou 
ontem, foi realizado no auditó-
rio da Federação das Indústrias 
do Maranhão (Fiema). 

O encontro é realizado pela 
Agência de Desenvolvimento 
Sustentável do Centro-Norte 
(Adecon) e tem por objetivo 
discutir políticas de desen-
volvimento econômico e das 
cadeias produtivas nessa re-
gião do país. O evento contou 
com a presença da Prefeitura de 
São Luís, por meio da Secreta-
ria Municipal de Planenamento 

Ações

Durante sua palestra, o secretário adjunto da Seplan destacou ainda 
outras ações desenvolvimentistas executadas pela Prefeitura de São 
Luís e que integram o macro Programa de Prosperidade Econômica 
(PPE) para os próximos anos, com iniciativas que deverão fortalecer 
o protagonismo da cidade de São Luís junto ao Porto do Itaqui. “O 
nosso porto tem o maior calado e posição geográfica estratégica pri-
vilegiada. Além das ações que já são desenvolvidas pelo Governo do 
Estado, o município tem procurado o desenvolvimento equânime da 
sociedade, pensando suas potencialidades relativas não apenas à sua 
estrutura portuária, mas também as populações que estão no entor-
no dessas estruturas e os interesses ali envolvidos”, disse Rebouças.
Nesse contexto, a Prefeitura já desenvolve iniciativas como a Cara-
vana do Empreender. Idealizado pela Prefeitura e executado em par-
ceria com o Governo do Estado, a Caravana do Empreender busca a 
formalização e o desenvolvimento de atividades econômicas. As três 
edições já realizadas da caravana tiveram como foco áreas de abran-
gência do porto - uma maneira de tornar as empresas locais aptas 
a interagir com esse ciclo de atividade econômica, combatendo su-
bempregos e a informalidade.

(Seplan). O secretário adjunto 
de Planejamento, Pablo Rebou-
ças, enumerou em sua pales-
tra as ações de incentivo fiscal 
que vêm sendo implementa-
das pela Prefeitura de São Luís 
como forma de fomentar um 

ambiente de negócios perene, 
que favoreça o desenvolvimen-
to econômico da cidade e, por 
consequência, gere prosperi-
dade e qualidade de vida para a 
população. “O prefeito Edivaldo 
tem adotado políticas públicas 
de incentivo nas áreas de sus-
tentabilidade e tecnologia, fo-
mentando a geração de novos 
negócios e a propulsão da eco-
nomia. Esperamos, com isso, 
melhorar a qualidade da arre-
cadação municipal, aumentar 
a necessidade de qualificação 
na área e propiciar mais quali-
dade de vida à população, além 

de estimular a geração de renda 
e empregos”, frisou.

A Prefeitura de São Luís tem 
investido ainda em iniciativas 
como a criação do Conselho 
Municipal de Desenvolvimen-
to Econômico e Social (Com-
des) - órgão colegiado institu-
ído pelo prefeito Edivaldo com 
o objetivo de debater, com en-
tidades de classe, políticas pú-
blicas para o desenvolvimento 
da capital. Outra iniciativa neste 
sentido é o Pacto São Luís 2033, 
uma concepção de desenvol-
vimento sustentável da capital 
maranhense para os próximos 
20 anos, criada de forma con-
junta por estudiosos, empresá-
rios e entidades representativas 
da sociedade civil. “A Prefeitura 
promove as discussões e empo-
dera a sociedade na aplicação 
dessas políticas públicas vol-
tadas para o desenvolvimento 
econômico e social da cidade. 
O programa de redução fiscal 
é um dos compromissos assu-
midos pelo prefeito Edivaldo, 
e que será ampliado ouvindo 
todos os atores envolvidos”, as-
segurou Rebouças.

Ações de incentivo fiscal foram apresentadas por Pablo Rebouças
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FUTEBOL AMADOR

I Taça Ilha Favela agita os bairros 

Maranhenses dão 
show em São Paulo

Realmente, foram muitos jogadores 
contratados. Seis treinadores. O time 

perdeu a base que vinha jogando 
há muito tempo junto

Rodrigo Ramos,  capitão do Sampaio Corrêa

É a primeira vez que 
meu filho disputa 
uma paralimpíada 
escolar e já ganhou 

uma medalha de 
bronze. É orgulho que 
não cabe no coração

Concita Ribeiro,
mãe de Gabriel Pereira

 Pior, impossível!
Medalhistas comemoram vitória no primeiro dia das Paralimpíadas 

Escolares 2016, na capital paulista. Pela primeira vez, o estado conquista 
cinco medalhas na abertura da competição nacional  

O alcance desse projeto é 
múltiplo. Os jovens participantes 
são estimulados ao esporte, se 
integram socialmente, ocupam 
a mente com algo útil e ainda 
têm contato com a arte. Muito 
importante esta iniciativa, so-
bretudo por ser voltado ao jo-
vem”, avaliou coordenador-ge-
ral da Central Única das Favelas 
(Cufa) no Maranhão, Emerson 
Melo, se referindo ao projeto ‘1ª 
Taça Ilha Favela’ de futebol de 
campo. A ação é promovida pelo 
Governo do Estado, por meio da 
Secretaria de Estado de Espor-
te e Lazer (Sedel), com recursos 
da Lei de Incentivo ao Esporte 
e em parceria com a Cufa. Faz 
parte das atividades do ‘Novem-
bro pela Paz’.

No último fim de semana 
foram realizados os jogos das 

Amigos, Ufa! Finalmente, acabou o sofrimento da imen-
sa torcida tricolor no Campeonato Brasileiro 2016. Este é o 
sentimento que se vê no rosto dos bolivianos, frustrados 
com  o pior desempenho da história do clube em compe-
tições nacionais.

Realmente, deu pena. Não é fácil torcer por um time que 
começa e termina na “lanterna”, ou seja, com o merecido 
rótulo de “pior dos piores” da Série B  do Campeonato Bra-
sileiro 2016. Nunca antes na história do Sampaio Corrêa se 
viu uma campanha tão desastrosa. A equipe fechou a 38ª 
rodada com o pior índice de aproveitamento  entre todos 
os 20 participantes. Obteve apenas 5 vitórias. Surpreendeu 
até mesmo as torcidas dos concorrentes e foi alvo de cha-
cotas de alguns setores da imprensa nacional. Não teve for-
ça para superar suas deficiências nem mesmo em sua casa.   

Falar sobre as causas determinantes para o terrível fracas-
so seria repetir o que já vínhamos alertando desde o início 
da competição. Tudo se resume a um festival de equívocos 
da diretoria comandada pelo presidente Frota, passando 
pelas comissões técnicas e,  principalmente, pela falta de 
compromisso profissional de alguns jogadores,  somada ao 
baixo nível técnico do elenco. 

E observem que rebaixamento só não veio com bastan-
te antecipação porque Tupi, Bragantino, Joinville e Oeste 
desperdiçaram ótimas oportunidades para  somar pontos 
e se distanciar do representante maranhense durante su-
cessivas rodadas. Ou seja,  deram  muita “colher-de-chá”.  
O último fora do Z4 ficará no máximo com 41 pontos. Foi 
muita moleza! 

Então, numa disputa em  que um clube não mostra po-
der de reação,  do início ao fim,  é evidente que só poderia 
terminar na posição em  que ficou.

Agora, assim como foi difícil subir para a Segundona, 
também não será fácil voltar. Para conseguir essa proeza é 
preciso que muitos conceitos sejam modificados na esfera 
administrativa do Tricolor, sob pena de novos erros se re-
petirem e o castigo ser bem maior.

Prejuízo
Calcula-se que, para começo de conversa, o prejuízo do 

Sampaio Corrêa com o rebaixamento será de R$ 10 milhões, 
no mínimo, decorrente da ausência das quotas de transmis-
são dos jogos pela televisão. O que será apurado na Série C 
por meio da mídia está muito distante desses valores.  Sem 
dinheiro em caixa, sem  participação do sócio-torcedor e 
sem patrocinadores “de peso”, não vai ser fácil entrar na 
concorrência para montagem de um time capaz de subir 
novamente. 

Agora, sim!
De um modo geral, a torcida tricolor é da opinião de que 

agora, sim, o presidente Frota deve promover uma mudança 
radical e dispensar quase todo o elenco que terminou esta 
temporada. Pelos palpites que temos ouvido dos tricolo-
res, o ideal seria que ficassem apenas quatro jogadores do 
atual grupo, formado por mais de 30 jogadores. No entan-
to, é bom que se diga: estes atletas vieram para o Sampaio 
porque foram chamados. Se não estão em nível de Série B, 
a culpa não é deles, mas de quem os contratou.

Eleições no Moto
Contagem regressiva para escolha do novo presidente 

do Moto Club. Duas chapas estão inscritas e com propostas 
quase idênticas: transparência, valorização do programa 
sócio-torcedor, conquista de parcerias fortes e montagem 
de um time para ser bicampeão maranhense. E ainda: brigar 
para que o Rubro-Negro fique entre os melhores da Série C  
no ano que vem. Ontem, as duas chapas tomaram conhe-
cimento oficial sobre as regras do pleito,  durante encontro 
com o comando do Conselho Deliberativo.

Reforço
A chapa liderada por Celio Sergio Ferreira  anunciou on-

tem mais um reforço de peso: Kléber Pereira foi convidado e 
aceitou fazer parte do novo grupo, caso este ganhe a eleição 
de amanhã. Ele será o responsável pelas categorias de base 
do clube e está disposto a fazer um trabalho organizado, 
objetivando a descoberta de novos talentos que reforçarão 
o Papão a médio prazo. Kléber é um dos maiores ídolos da 
história recente do Moto Club.  

A 
delegação do Maranhão 
deu um show de meda-
lhas no primeiro dia das 
Paralimpíadas Escolares 

2016, evento que reúne paratle-
tas com idade escolar (12 a 17 
anos) de todo Brasil. Pela primei-
ra vez nos jogos, maranhenses 
conquistaram cinco medalhas 
na abertura das provas da mo-
dalidade atletismo, sendo duas 
de ouro, duas de prata e uma de 
bronze. A competição segue até 
amanhã (25), em São Paulo-SP.

 A primeira medalha saiu para 
Daniel Rodrigues, 17 anos, que, 
depois de fazer uma excelente 
pontuação no arremesso de peso, 

alcançou a prata. Outro mara-
nhense que se destacou nessa 
prova foi Gabriel Pereira, 17 anos, 
que também ganhou uma me-
dalha de prata. De acordo com 
Daniel, do município de Caroli-
na, a prova foi muito difícil. “Eu 
nunca imaginei conquistar essa 
medalha, porque estava fazendo 
muito frio, o que dificultava meus 
arremessos”, disse o paratleta.

 Em seguida, os atletas Davi 
Sena, 14 anos, e Gabriel Tavares, 

13 anos, superaram os mais de 
50 estudantes que participaram 
do lançamento de pelota e che-
garam ao pódio com a medalha 
de ouro. O estudante Pedro Nu-
nes, 12 anos, participou pela pri-
meira da prova de lançamento 
de pelota e também garantiu sua 
medalha de bronze. “Estou feliz 
com a vitória de hoje. Quando 
chegar em casa, a minha mãe 
vai ficar muito feliz também”, 
comentou Gabriel.

 “É a primeira vez que meu 
filho disputa uma paralimpía-
da escolar e já ganhou uma me-
dalha de bronze. É orgulho que 
não cabe no coração”, celebrou 
Concita Ribeiro, mãe do paratleta 
Pedro, emocionada com a vitó-
ria do filho. Para participar das 
Paralimpíadas Escolares 2016, 
a Delegação do Maranhão rece-
be apoio do Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de Esta-
do do Esporte e Lazer (Sedel).

semifinais, encerrando a tercei-
ra etapa do campeonato, com 
a participação de 14 times dos 
bairros Sá Viana, Coroado e Ci-
dade Operária. As partidas acon-
teceram pela durante a manhã 
e tarde, simultaneamente, em 
diversos locais. Em um dos jo-
gos, os times Ludovicense e RFC, 

ambos da Cidade Operária, se 
enfrentaram no Estádio Cardo-
são, no bairro Sá Viana.

Para quem faz parte do pro-
jeto, a oportunidade é mais que 
esportiva. É o que pensa o estu-
dante Paulo Victor Oliveira So-
ares, de 17 anos, que integra a 
equipe do Schalker04, do bair-

ro Cidade Olímpica. “O projeto 
é um resgate. A atividade espor-
tiva está tirando muitos jovens 
do caminho errado e reunindo 
para jogar, para confraternizar. 
Eu me sinto feliz por fazer parte 
deste projeto e espero que con-
tinue, porque muitos outros jo-
vens precisam dessa oportuni-
dade”, disse.

Os times vencedores das se-
mifinais prosseguem no campeo-
nato em busca do primeiro lugar. 
No total, serão três premiações 
principais e todos os times rece-
bem medalhas pela participa-
ção. Quem vencer ganha, pela 
primeira colocação, o prêmio 
no valor de R$ 3 mil; a segun-
da posição fica com R$ 2 mil; e 
o terceiro lugar, R$ 1 mil. A so-
lenidade de encerramento será 
dia 26 de novembro.  

O projeto é um resgate. A atividade 
esportiva está tirando muitos jovens do 
caminho errado e reunindo para jogar, 

para confraternizar

Paulo Victor OLiveira, 
atleta, 17 anos

Atleta 
maranhense 

exibe  medalhas
conquistadas
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26
de janeiro começa a 

Copa do Nordeste

4

AMANHÃ

ESPANHA

Contagem regressiva 
para eleição no Moto

MP pede dois anos de 
prisão para Neymar

ESPORTES

Primeira rodada
 no dia 26/1 

Náutico x Uniclinic 
Campinense x Santa Cruz 
Fortaleza x Bahia 
Moto Club x Altos 
River x Juazeirense 
Sport x Sampaio Corrêa 
Itabaiana x CRB 
CSA x ABC 
América-RN x Botafogo-PB 
Vitória x Sergipe 

Confira a tabela divulgada pela CBF

CBF divulga tabela 
da Copa do Nordeste

SEGUNDONA

Sampaio encerra péssima temporada 

Moto vai estrear contra o Altos-PI, no  Castelão, e o Sampaio jogará fora de casa diante do 
Sport-PE, na Ilha do Retiro. A competição começa no final de janeiro e vai até 24 de maio

O Sampaio Corrêa se despe-
diu do Brasileiro com mais uma 
derrota (de virada) para o Goiás, 
na noite da última terça-feira,  
no Estádio Pedro Ludovico, em  
Goiânia, consolidando sua con-
dição de pior equipe da compe-
tição. Foi a pior temporada do 
Tubarão. A equipe perdeu tudo 
o que disputou (Estadual, Copa 
do Brasil, Copa do Nordeste e 
Serie B do Brasileiro), sendo re-
baixado para a Série C em  2017. 

O time comandado por Vi-
nicius Saldanha ainda chegou 
a abrir o marcador, com um gol 
de Fernandinho aos 46 minutos  
do primeiro tempo, mas assim 

como nas partidas anteriores, 
caiu de produção no segundo 
tempo, a defesa voltou a falhar, 
do que se aproveitou o adversá-
rio para virar o placar. Carlos, aos 
17, empatou, e Rezende fez 2 a 1.   

Com o resultado, o Tricolor 
encerrou sua participação com 
apenas 27 pontos em 38 jogos, 
apenas cinco vitórias,  21 derrotas, 
12 empates, 57 gols sofridos e 29 
marcados, saldo negativo de 28 
gols e um aproveitamento técnico 
de 23,7%. Foi a pior campanha de 
todos os tempos do time tricolor 
em uma competição nacional. A 
equipe começou a competição 
e terminou na última posição. 

Em entrevista, após a par-
tida, o goleiro Rodrigo Ramos 
desabafou: “Realmente, foram 
muitos jogadores contratados. 
Seis treinadores. O time perdeu a 
base que vinha jogando há muito 
tempo junto. Isso acabou preju-
dicando bastante. Mas, respon-
sáveis somos todos nós. Atletas 
que passaram, todas as comis-
sões. O Sampaio não merecia 
passar por essa situação. Espero 
que 2017 possa ser um ano dife-
rente e que a gente possa voltar 
a trilhar os caminhos das gran-
des conquistas, porque o nosso 
torcedor merece, nossa cidade 
merece, nosso estado merece”.

A 
CBF, por meio de seu 
site oficial, divul-
gou ontem a tabela 
da Copa do Nordes-

te de 2017. No Grupo B, o 
Moto Club-MA estreia contra 
o  Altos-PI, no Castelão, dia 
26 de janeiro. Destaque tam-
bém para o clássico nordes-
tino entre Fortaleza e Bahia. 
O Sampaio Corrêa começa a 
competição jogando contra o 
Sport, na Ilha do Retiro, pelo 
Grupo C. River-PI e Juazei-
rense fazem o outro jogo da 
chave. 

No Grupo D, Itabaiana e 
CRB e CSA x ABC se enfrentam 
na primeira rodada, enquan-
to América-RN e Botafogo-
PB e Vitória x Sergipe fazem 
os primeiros duelos no Gru-
po E. A competição começa 

Segunda rodada,
no dia 5/2 

Uniclinic x Campinense 
Santa Cruz x Naútico 
Bahia x Moto Club 
Altos x Fortaleza 
Juazeirense x Sport 
Sampaio Corrêa x River 
CRB x CSA 
ABC x Itabaiana 
Botafogo-PB x Vitória 
Sergipe x América-RN 

Terceira rodada
dia 12/2 

Santa Cruz x Uniclinic 
Campinense x Náutico 
Altos x Bahia 
Fortaleza x Moto Club 
Sampaio Corrêa x Juazeirense 
Sport x River 
ABC x CRB 
CSA x Itabaiana 
Sergipe x Botafogo-PB 
Vitória x América-RN 

* Jogos de voltam repetem a ordem da tabela acima, com os mandos de campo trocados. Partidas estão marcadas 
para os dias 25/2, 12/3 e 22/3.

no dia 26 de janeiro e vai até 
24 de maio, data da segunda 
partida da decisão.  A primei-

ra rodada terá ainda Campi-
nense e Santa Cruz. Os dois 
times aparecem no Grupo A 

ao lado de Náutico e Unicli-
nic, que havia desistido da 
vaga, mas voltou atrás. 

Os representantes das duas 
chapas inscritas para concorrer 
à eleição da diretoria do Moto 
tomaram conhecimento on-
tem das “regras do jogo”, duran-
te encontro com o presidente 
do Conselho Deliberativo, José 
Cursino Raposo, o vice Roberto 
Fernandes e o secretário-geral 
Adolfo Testi. 

Na oportunidade, Celio Ser-
gio Ferreira e Luciano Moura 
ficaram sabendo do número de 
conselheiros existentes e dos 
sócios que se encontram aptos, 
quantidade que pode ser alte-
rada hoje, quando se encerra o 
prazo de atualização  financei-
ra. Apenas os sócios que contri-
buem com R$ 200 têm direito 
a voto. O total de conselheiros  
chega a 190, mas a maioria não 

tem comparecido nas últimas 
eleições. A abstenção chega a 
ser superior a 60 por cento.

Kléber Pereira
A chapa liderada por Celio 

Sergio Ferreira ganhou nesta 
semana um reforço de peso. 
Trata-se do ex-jogador Kléber 
Pereira,  que deverá coman-
dar as divisões de base. Ele já 
havia sido convidado antes, 
mas estava viajando e somente  
ontem oficializou sua partici-
pação. Muito animado, Kléber 
pretende descobrir vários ta-
lentos que farão parte do time 
principal a médio prazo.  Para 
isso, pretende realizar um tra-
balho bastante organizado e 
objetivo, segundo afirmou ao 
candidato à presidência. 

O Ministério Público da 
Espanha pediu dois anos de 
prisão para Neymar, além da 
imposição de uma multa de 
10 milhões de euros, apontan-
do para a suspeita de corrup-
ção e fraude. Além da prisão, 
o promotor José Perals reco-
menda uma pena de cinco anos 
de prisão ao ex-presidente do 
Barcelona, Sandro Rosell, con-
siderado como a pessoa res-
ponsável pelo contrato com o 
brasileiro. O clube ainda teria 
de pagar 8,4 milhões de euros 
em multa. Já o atual presidente, 
Josep Bartomeu, não pegaria 
uma pena de prisão.

Por “corrupção nos negó-
cios” e “fraude mediante simu-
lação contratual”, a promotoria 
ainda pede que Neymar fique 
inabilitado de qualquer exer-
cício comercial por três anos. 
Ao pai do jogador, sócio das 
empresas que assinaram o 
contrato, são mais 2 anos de 
prisão e também multa de 10 
milhões de euros. Para a mãe 
do jogador, também sócia, são 
mais 10 milhões de euros em 
multas e um ano de prisão. No 
total, a família de Neymar te-
ria de desembolsar 30 milhões 
de euros se o juiz atender ao 
pedido do promotor.

O destino do atacante Pi-
mentinha poderá ser o futebol 
mexicano. O jogador comuni-
cou ao presidente Sérgio Frota 
que tem propostas do futebol 
mexicano e do Fortaleza. O di-

rigente prometeu se reunir com 
o jogador neste fim de semana 
para discutir o valor da transfe-
rência para um dos clubes inte-
ressados.

O jogador, que está no Sam-

paio desde 2012, após passagem 
pelo São José de Ribamar, tam-
bém esteve em 2013 no São Ca-
etano-SP e fez testes no Bota-
fogo-RJ. O contrato vigente  só 
termina em 2018.

Pimentinha deve ir embora para o México

Rodrigo Ramos lamentou o rebaixamento do Sampaio Corrêa, mas volta esperanças para temporada  2017
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D
e hoje (24) até o dia 6 de de-
zembro o Cacuriá de Dona 
Teté, do grupo Laborarte, 
estará nos estados doCe-

ará e Pernambuco apresentando 
seu gingado e a sensualidade que 
é característica da dança. Contem-
plado pelo Prêmio Klauss Vianna 
de Dança 2015, do Ministério da 
Cultura, na categoria circulação, o 
Projeto VamosCa-curiá Brasil – 30 
anos!! – Circulação Nordeste busca 
promover o intercâmbio e a divul-
gação da arte popular do Maranhão. 
As apresentações no Ceará serão 
de 24 a 29 de novembro, depois o 
grupo se apresenta em cidades de 
Pernambuco de 1 a 6 de dezembro.

O cacuriá, com influências da 
festa do Divino Espírito Santo, ser-
viu de inspiração para a produção 
do espetáculo do Laborarte. O gru-
po, que já tem 30 anos de apresen-
tações, também foi contemplado 
pelo Prêmio Klauss Vianna de Dança 
em 2013 e retorna à circulação este 
ano em outros estados do Nordes-
te. O espetáculo hoje é considera-
do a maior expressão desse tipo de 
manifestação folclórica e ao longo 
dos anos vem inovando.

“Perdemos ao longo desses 30 
anos pessoas importantes para o 
elenco, que participaram desde o 
início, dentre elas a própria D. Teté 
e o Nelson Brito. Quando grava-
mos nosso primeiro CD, entramos 
com instrumentos harmônicos e 
levamos isso para as apresentações, 
pois enriquecia bastante”, comen-
ta a produtora Imira Brito.

O projeto VamosCa-curiá Brasil!! 
dá ênfase à corporalidade brincante 
dos dançarinos populares (movi-
mentação, gestualidade e memó-
ria). No Ceará, o grupo estará nas 
cidades de Itapipoca Fortaleza e 
Aquiraz. Em Pernambuco, as ci-

Laborarte leva espetáculo de 30 anos do Cacuriá do Laborarte para apresentações nos estados do Ceará e Pernambuco

O início
Em 1986, o grupo Laborarte, para colocar 

um “cacuriá”, convidou a caixeira e rezadeira 
popular Almerice da Silva Santos, conhecida 
como Dona Teté, para desenvolverem, jun-
tos, uma pesquisa que culminaria na criação 
do espetáculo Cacuriá de Dona Teté.

Durante o processo de criação do espe-
táculo, o grupo Laborarte pesquisou ele-
mentos característicos que deram origem à 
dança, buscando identificar e expressar a te-
atralidade, a sensualidade latente da brinca-
deira, explorando o ritmo, o movimento dos 
quadris e a letra das canções, criando, então, 
uma identidade única que conquistou o pú-
blico maranhense e de outras regiões.

Expressões artísticas
O Laborarte é um grupo artístico indepen-

dente, com 44 anos de existência. Propõe-se, 
através da produção artística, a contribuir 
com o processo de transformação social bra-
sileira, desenvolvendo sua ação basicamente 
no Maranhão. O seu produto artístico desde a 
sua pesquisa e elaboração está integralmente 
voltado para a realidade cultural do povo.

O grupo está sediado num casarão colo-
nial no centro de São Luís e tem um calendá-
rio de ações culturais permanentes, como a 
realização de oficinas, produção de eventos 
e espetáculos próprios, organização de festas 
culturais e mantém uma escola de capoeira 
angola.

Dama da 
cultura

Dona Teté é a grande 
dama da cultura popular 
maranhense, faleceu em 
2011, aos 87 anos. Caixei-
ra do Divino Espírito Santo, 
rezadeira de  ladainhas e co-
reira de tambor de crioula, 
foi responsável por tornar o 
cacuriá um dos símbolos de 
nossa identidade cultural. 
Artista reconhecida e res-
peitada nacionalmente, em 
2006 recebeu por seus feitos 
na cultura popular a pre-
miação da Ordem do Mérito 
Cultural da Presidência da 
República, a maior honraria 
no setor da cultura. 

Espetáculo
 visual

As músicas do espe-
táculo são de autoria de 
Dona Teté (in memo-
rian, caixeira do Divino 
Espírito Santo), Rosa 
Reis (caixeira do Divi-
no, cantora), Cecé Fer-
reira (caixeira do Divi-
no e cantora do Cacuriá 
de Dona Teté), compo-
sições de Mestra Roxa 
e ainda da cantora Ca-
mila Reis, além das de 
domínio popular. “Es-
tamos levando as mú-
sicas novas e as anti-
gas bem conhecidas do 
público que não podem 
deixar serem apresen-
tadas”, afirma Imira. 

 As coreografias 
das danças do cacu-
riá expressam os mo-
vimentos dos pássaros 
e animais destacados 
nas letras das músicas, 
além das temáticas po-
éticas do carimbó de 
caixeiras.

Dias 24 e 25
Itapipoca (CE)

Dias 26 a 29
Fortaleza (CE)

Dia 29
Aquiraz (CE)

Novembro

Dias 1 e 4 
Recife (PE)

Dias 2 e 6
Olinda (PE)

Dia 3
Jabotão(PE)

Dezembro

dades de Recife, Olinda e Jabo-
tão, recebem o Cacuriá.

Dezessete integrantes com-
põem a caravana. Com 10 dan-
çarinos, duas caixeiras e mais 
cavaquinho, violão, flauta e efei-
tos percussivos,  o grupo apresenta 
um espetáculo alegre, dinâmico, ao 
som dos ritmos de bumba-meu-
boi, caroço, lelê, valsa e baião ins-
pirado no tradicional carimbó de 
caixeiras –  brincadeiras dançan-
tes de rebolado, ao som de diver-
sas quadrinhas populares ou de 
improviso, animadas ao som do 
toque de caixas ou na palma da 
mão, realizadas pelas mulheres 
caixeiras ao final da Festa do Di-
vino Espírito Santo. 

Com acesso gratuito e aberto 
ao público de todas as áreas – ar-
tes, educação, saúde, patrimônio 
imaterial –, o projeto é um convi-
te às interações e aproximações 
lúdicas, estéticas e afetivas entre 
artistas, comunidades culturais e 
o público como um todo. 

Cacuriá circulando pelo Nordeste

SERVIÇO
O quê? Projeto VamosCa-curiá 

Brasil – 30 anos!! 

Quando?  De 24 de novembro a 

6 de dezembro

Onde? Ceará e Pernambuco

Quanto? Aberto ao público



>> DIRETAS>> ANOTA AÍ!

>> HORÓSCOPO

ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05
VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06 LEÃO 22/07 a 22/08 SAGITÁRIO 22/11 a 21/12
Aproveite as próximas horas para se 
dedicar a vida sentimental e cultural 
e conseguir bons resultados nas 
relações humanas em geral.

Dia excepcional. Aproveite-o para 
colocar em dia seus assuntos 
pendentes e resolver uma situação 
com a pessoa amada. Fase propícia 
que se prolongará por todo o mês.

Com otimismo e entusiasmo conseguirá 
resultados surpreendentes. Boas chances 
se evidenciarão no trabalho favorecendo 
os planos que tem em mente. 

Não é conveniente aventurar-se em novos 
negócios. Cuidado com o excesso de 
gastos. Mantenha-se em suas atividades 
rotineiras e muito benefício receberá em 
breve. 

CÂNCER 21/06 a 21/07

O excesso de desconfi ança, quanto o 
excesso de confi ança, pode ser prejudicial. 
Pessoas próximas procurarão ajudá-lo de 
alguma maneira. Sai mais para passeios 
ou faça uma viagem para distração.

Sua atividade zodiacal estará sumamente 
favorecida no que diz respeito ao seu 
interesse pessoal. Terá ideias brilhantes. 
Propício ao amor, a saúde. Notícias 
negativas.

Dia que promete muito sucesso nas 
viagens, nos negócios, no trabalho e nas 
novas empresas que fi zer. Os amigos 
estarão dispostos a colaborar. Boas 
notícias. Confi e mais na pessoa amada.

As primeiras horas do dia poderão trazer 
conhecimentos que ajudarão você a 
superar qualquer obstáculo que possa 
surgir. Estará predisposto, alegre e 
otimista.

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

Ótima saúde e bastante capacidade criativa, 
você terá hoje. Pode fazer negócios, por em 
prática suas novas ideias e solicitar favores, 
que será bem sucedido. Favorável as viagens, 
as amizades e ao amor.

 Seja mais ativo na defesa de seus direitos 
para não sofrer prejuízos. O fl uxo é dos 
melhores também para tratar de assuntos 
legais de viagens e para se impor no trabalho. 

Excelente aos novos empreendimentos e 
bons lucros na compra e venda de bens 
móveis e imóveis. Novas amizades poderão 
alertá-lo em algum sentido. Sucesso em 
viagens, diversões e na vida romântica.

PTendência aos excessos de prazer, aos 
amores extraconjugais. Evite tais coisas 
para não ser prejudicado de um momento 
para o outro. Elevação de personalidade e 
das chances gerais. 
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Veja a programação completa 
dos cinemas da capital

Sua Dança, Sua 
Música – Cinema
O Cinema vai invadir o 
Teatro Arthur Azevedo! A 
Escola Expressar apresenta 
o espetáculo Sua Dança, 
Sua Música – Cinema 
com muita musicalidade, 
dança e artista convidados 
como o dançarino Marcelo 
Chocolate. Dias 24 e 25 
(quinta e setxa) às 20h 
– Teatro Arthur Azevedo 
– Rua do Sol, Centro 
Histórico. Produção: Escola 
de dança Expressar. 
Ingressos: Plateia: R$ 40 
(meia entrada R$ 20); Frisa 
R$ 40 (meia entrada R$ 
20); Camarote R$ 30 (meia 
entrada R$ 15); Balcão R$ 
20 (meia entrada R$ 10);
Galeria R$ 20 (meia entrada 
R$ 10). Classifi cação etária: 
Livre. Duração: 1h30

Workshop de Vendas 
ACM
A Associação Comercial do 
Maranhão realizará no dia 
26 de novembro, das 14h 
às 18h, do Workshop de 
Vendas da ACM. A ação faz 
parte da Semana Global 
do Empreendedorismo, 
do Instituto Endeavor. 

DIVULGAÇÃO

MALHAÇÃO
Juliana enfrenta Ricardo. Nanda comemora a apro-
ximação entre BB e Rômulo. Joana pede permissão a 
Ricardo para sair com Manuela, e Clara ouve. Manuela 
aconselha Luiza a se tornar a melhor amiga de Lucas. .

SOL NASCENTE
Cesar ameaça Sirlene e a obriga a morar em Arraial 
do Sol Nascente. Damasceno persegue o rastro de 
óleo deixado pelo carro de Cesar. Mario pensa em 
como ajudar mais a comunidade do Trevo. 

ROCK STORY
Diana e Léo são levados para a delegacia, onde en-
contram vários repórteres. Néia se desespera ao sa-
ber da prisão do fi lho. Zac constata que o dinheiro de 
Gui desapareceu. Néia invade o escritório de Lázaro, 
e Gordo se preocupa com Diana. 

CÚMPLICES DE UM RESGATE
Otavio entra desesperado na casa de Rebeca. Mau-
rício entra em seguida. Otavio mostra a todos a fi cha 
criminal de Maurício. .

A LEI DO AMOR
Helô deixa a casa de Tião. Isabela se recusa a reve-
lar para Tiago quem a ajudou fi nanceiramente. Helô 
pede a Edu que cuide de Letícia. Tião questiona Valdir 
sobre Tiago e Isabela. Tião inventa para Letícia que 
Helô os abandonou. Fininho ronda a casa onde Tiago 
e Isabela estão hospedados.

Corregedora 
participa de
Encontro de 

Corregedores

A corregedora-geral da Justiça, 
desembargadora Anildes Cruz, fica-
rá afastada de suas funções até 25 de 
novembro, para participar do 73º En-
coge – Encontro Nacional do Colégio 
de Corregedores Gerais dos Tribunais 
de Justiça, em São Paulo (SP).  

Sabrina recebe 
alta hospitalar

Após ter sido internada por causa 
de uma broncopneumonia, Sabrina 
Sato recebeu alta do Hospital Sírio-Li-
banês, em São Paulo, na terça-feira (22). 
A apresentadora, que estava no hospital 
desde de sexta-feira (18), recebeu alta 
e permanecerá em repouso em casa, 
segundo informou sua assessoria. “Os 
médicos pediram para ela fi car em re-
pouso, pois ainda está em observação”.

II Simpósio 
de Cuidados 

Farmacêuticos
Com o intuito de discutir e abordar 

temas atuais e relevantes relacionados 
a saúde, a UFMA sediará o II Simpósio 
de Cuidados Farmacêuticos, que acon-
tecerá dos dias 30 de novembro a 3 de 
dezembro, no Centro Pedagógico Pau-
lo Freire, na Cidade Universitária Dom 
Delgado. O primeiro lote de inscrições 
está à venda. Os valores estão entre R$ 
70 e R$ 140 para participar do simpósio. 
Mais informações no site do evento ou 
pelo e-mail iicuidafarma@gmail.com

Show de Elisa Lago

A servidora da Universidade Federal do 
Maranhão (UFMA), Elisa Lago, apresen-
ta o show “Do Rio ao Mar” hoje, quinta-
feira (24), às 12h30, no Auditório Central 
da Cidade Universitária Dom Delgado, 
Campus do Bacanga. Aberto ao público, 
o show integra a programação do Pro-
jeto Mostre Sua Cara de Promoção de 
Novos Talentos da Universidade.

Lançamento do 
Projeto Cuidar

Solenidade de lançamento do Pro-
jeto Cuidar, que reúne 23 embaixado-
res e dezenas de parceiros.  O projeto, 
liderado pela Defensoria Pública do Es-
tado do Maranhão, visa sensibilizar go-
vernos e sociedade sobre a importância 
da primeira infância como fase deter-
minante do desenvolvimento humano 
e da construção de uma sociedade me-
lhor. A campanha, por meio de reuniões, 
eventos, capacitações e diversas outras 
estratégias, busca o fortalecimento de 
uma cultura do cuidar e da compreen-
são de que o desenvolvimento da crian-
ça é responsabilidade de todos. O lan-
çamento será hoje, quinta-feira, dia 24, 
às 8h30, no Auditório Paulo Freire, da 
UFMA (Avenida dos Portugueses). Con-
tato: 98824-9562 / 98807-1001

Yalla Dance

O Studio de Dança Solange Cos-
ta apresenta Yalla Dance, espetáculo 
que envolve ballet, jazz, dança cigana, 
dança de salão, stiletto e dança arábe. 
Entre os convidados, estão as cantoras 
Ludmilla, Karol Gonçalves e os baila-
rinos Tarik e Munira Magharib. Dia 27 
de novembro (domingo), às 19h30 – 
Teatro Arthur Azevedo – Rua do Sol, 
Centro Histórico. Produção: Solange 
Costa. Ingressos: Preço único R$ 45. 
Classifi cação etária: livre. Duração: 1h40.

Missão Impossível já tem
data marcada para estrear

Tom Cruise não vai deixar de viver o agente secreto Ethan 
Hunt tão cedo. O astro de 54 anos já está preparando um sexto 
filme da franquia Missão: Impossível, que ganhou data de es-
treia nos cinemas: 27 de julho de 2018. O roteiro e a direção fi-
carão a cargo de Christopher McQuarrie, que já desempenhou 
as funções em Missão: Impossível - Nação Secreta, lançado em 
2015. Raro exemplo de franquia que soube manter o bom ní-
vel ao longo dos 20 anos desde o primeiro longa e sempre atin-
gir bilheterias de sucesso, Missão: Impossível se destaca pelas 
cenas de ação grandiosas, muitas delas feitas por Cruise, que 
dispensa o uso de dublês na maioria.
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As inscrições podem ser 
feitas pelo site http://www.
misteringresso.com.br/
loja/workshop-de-vendas/.
Informações: (98) 3133-5800

Festejo de Nossa 
Senhora da Vitória
Festejo de Nossa Senhora da 
Vitória, será realizado de 18 a 
27 de novembro, com o Tema: 
Misericordiosos como o Pai 
e o Lema O que Deus uniu o 
homem não Separa.  Todos os 
dias haverá recitação do Terço 
Mariano antes das celebrações 
às 17h30 durante a semana. O 
largo funcionará nos dias, 21, 22 
e 24. O encerramento será no 
domingo, 27 com Terço às 17h, 
a Santa Missa às 18h seguida 
da Procissão e Coroação em 
honra à Padroeira. Informações: 
98864-2683/98342-2799

11ª Semana Nacional 
de Conciliação
Os órgãos da Justiça do 
Trabalho no Maranhão (JT-
MA) estão agendando pautas 
para audiências durante 
a 11ª Semana Nacional 
de Conciliação (SNC), que 
será realizada de 21 a 25 de 
novembro, pelo Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ)Trata-

se, conforme o CNJ, da mobilização 
nacional promovida anualmente 
pelo Poder Judiciário para buscar 
soluções alternativas aos confl itos 
apresentados à Justiça.

Curso na área de saúde 
Voltado para profi ssionais e 
estudantes de nível técnico 
e universitários. Com aulas 
teóricas e práticas, a capacitação 
‘Aperfeiçoamento em coleta 
de sangue e punção venosa’ e 
será ministrada por profi ssional 
laboratorista. Inscrições e mais 
informações pelos contatos: (98) 
98888.0754 (Oi) / 99155.1976 
(whatsapp).
 
Corrida e Caminhada
Solidária Podemos Fazer +
 A Avenida Litorânea receberá no 
dia 27 de novembro de 2016, a partir 
das 7h, a I Corrida e Caminhada 
Solidária Podemos Fazer +, realizada 
pela Igreja Adventista do Sétimo 
Dia do bairro Monte Castelo. Local: 
Avenida Litorânea.Largada na Praça 
dos Pescadores. Inscrições: R$ 50 
+ 1kl de alimento não perecível 
pelo site www.corridasolidariaslz.
com.br Informações: Nívia Lins (98) 
98846-4862/ Luciano Muniz (98) 
98119-0310 www.corridasolidariaslz.
com.br   E-mail: corridasolidariaslz@
gmail.com

Academia para criança 1

O ambiente de uma academia não precisa, necessaria-
mente, ser tomado de adultos. Há, sim, espaço para que os 
pequenos realizem atividades no mesmo local, se eles forem 
acompanhados de perto por um profi ssional focado em lhes 
proporcionar resultados condizentes com cada faixa etária. 

Academia para criança 2

Visando preparar as crianças desde cedo para a realização 
de atividades físicas e desportivas, a academia Bodytech Sho-
pping da Ilha oferece a aula de Habilidades Motoras. Como o 
próprio nome já diz, os alunos desenvolvem ali suas habili-
dades motoras manipulativas, locomotoras e de estabiliza-
ção. Isso faz com o que elas ganhem mobilidade, fl exibilida-
de e trabalhem bem os refl exos, além de outras capacidades.

Madame Butterfl y

No sábado (26), às 19h, no Ginásio Luiz Pinho Ro-
drigues, do Colégio Dom Bosco, haverá apresentação da 
ópera de Giácomo Puccini com direção e adaptação da 
educadora Ceres Murad. No elenco, alunos do Colégio 
Dom Bosco. Ingressos à venda na escola, com renda em 
prol do Instituto Áurea Farias. No palco, a dramática his-
tória de amor entre um tenente da marinha americana 
e a gueixa Butterfly, no Japão do século XIX.

As criaturas azuis que fazem a festa da ga-
rotada desde o final dos anos 50, quando fo-
ram criados na Bélgica, estão com todo o pi-

que e voltam aos cinemas em 2017, com uma 
nova aventura. Desta vez o filme será todo 

feito em animação, ao contrário dos longas 
de 2011 e 2013. ‘Os Smurfs e a Vila Perdida‘ 

mostra Papai Smurf, Smurfette, Gênio e De-
sastrado às voltas com um mapa que irá re-

velar o maior segredo já visto na história dos 
personagens. O filme estreia em abril.

Smurfs voltarão aos cinemas em 2017
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